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+14 +4 Более 300 тысяч электросчетчиков бесплатно заменят 
в домах, сообщил заммэра Москвы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства Петр Бирюков.
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С 13 по 18 марта Ма-
неж превратился 
в центр модной 
жизни страны. 
На подиумах идут 

показы в режиме нон-стоп — 
модели демонстрируют как 
коллекции высокой моды, так 
и те, что рассчитаны на массо-
вого потребителя. 
Открыл программу Москов-
ский художественно-про-
мышленный институт. Его 
ректор Андрей Егоров пред-
ставил коллекцию «Круиз 
Маргариты». Он создал фан-
тасмагоричные образы — 
платья с широкими фижмами 
(каркас из ивовых, стальных 
прутьев или из пластин кито-
вого уса для придания пышно-
сти.  — «ВМ»), украшенные 
кружевами и пайетками. 
А столичный бренд BLNDVSN 
дизайнера Даниила Хакимова 
представил коллекцию улич-
ной одежды.
— Меня вдохновила притча 
о Великом Инквизиторе Федо-
ра Достоевского, — объясняет 
художник. — Я переосмыслил 
брутальную эстетику, соеди-
нив актуальные и средневеко-
вые тренды.
Отдельный блок программы 
«Сделано в Москве» посвя-
щен исключительно столич-
ным модельерам, создающим 
одежду для обычных покупа-

телей — жителей мегаполиса.
Также на показе были пред-
ставлены совместные проек-
ты дизайнеров с другими ин-
ституциями. Так, например, 
Федерация городошного 
спорта России («Вечерняя Мо-
сква» плодотворно сотрудни-
чает с федерацией и оказыва-
ет ей всестороннюю поддерж-
ку) представила совместную 
коллекцию «Веди игру по-
своему» с брендом Forma 
Squad. Спортивная форма со-
четает в себе графические 
элементы, посвященные тра-
диционной русской забаве — 
городкам, эстетику СССР и со-
временные мотивы уличной 
одежды.
— Мы занимаемся производ-
ством мужской одежды для 
наших богатырей — крупных, 
плечистых, высоких мужчин, 
которым бывает сложно най-
ти подходящие варианты сре-
ди продукции зарубежных 
марок. Особый ак-
цент делаем на эле-
ментах националь-
ной идентичности 
и создаем одежду 
т р а д и ц и о н н о г о 
кроя, но из совре-
менных материа-
лов, — рассказал 
создатель бренда 
Артем Круглов. — 
Игру в городки 
придумал акаде-
мик Павлов — это 
развлечение, заро-
дившееся в России, настоя-
щий спорт русского мужчины, 
поэтому мы в коллаборации 
с федерацией разработали 

специальную линейку одеж-
ды, которую сегодня пред-
ставляем.
Дизайнер отметил, что меры 
поддержки для предпринима-
телей, занимающихся легкой 
промышленностью в Москве, 
существуют недавно, но уже 
стали большим подспорьем 
для малого бизнеса. Напри-

мер, в рамках проекта «Сдела-
но в Москве» правительство 
города не только предоставля-
ет площадки для реализации 

одежды, но и выделяет субси-
дии, за счет которых цена ста-
новится привлекательнее для 
покупателей.
Совсем иной темой занимает-
ся дизайнер Ирина Воробье-
ва. Художница — многодет-
ная мать, и поэтому ее творче-
ство основано на славянских 
орнаментах, связанных с ма-
теринством.
— Я сотрудничаю с мастери-
цами ручного ткачества, — 
рассказывает Ирина. — Часто 
одежду я украшаю узором 
с изображением богини пло-
дородия Мокоши. Раньше та-
кую вышивку прятали внутри, 
«кодируя» пожелания богато-
го урожая, замужества. Сей-
час, когда сакральность ушла 
на второй план, орнамент, со-
храняя символику, стал укра-
шением.
Дизайнера к теме традицион-
ного костюма привела сама 
судьба — в родной деревне 
в Рязанской области девушка 
однажды заглянула в забро-
шенный дом, где сохранился 
красный угол, украшенный 
рушником. Ирина забрала его 
домой, стала изучать симво-
лику узора и так пришла к те-
ме народного наследия в кон-
тексте современной моды. Ее 
модели украшены кружевом, 
сплетенным на коклюшках, 
или тканевыми вставками 
с изображением декоратив-
ных росписей, популярных 
у крестьян. Сейчас такая 
одежда стала популярной у со-
временных модниц. И благо-

Наш модный ответ
Достижения отечественных дизайнеров и брендов 
привлекают внимание зарубежных партнеров

13 марта. Центральный выставочный зал «Манеж», где проходит Московская неделя моды. Ее участник дизайнер Даниил Хакимов и модель с показа Таисия Левченко. 
ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Городские службы готовы 
к капризам погоды

Президент России за перемирие, 
но есть нюансы

Вчера мэр Москвы Сергей 
 Собянин (на фото) предупре-
дил жителей и гостей столи-
цы о надвигающейся непого-
де. По прогнозам синоптиков, 
в пятницу, 14 марта, ожида-
ется сильный ветер с дождем.

В столице объявили штормо-
вое предупреждение. Порывы 
ветра могут достигать 22 ме-
тра в секунду. Городские служ-
бы находятся в режиме повы-
шенной готовности.
— Прошу вас быть вниматель-
ными на улице в непогоду, не 
укрываться под деревьями 
и не парковать машины ря-
дом с ними, — обратился 
к жителям мэр.
Кроме того, вчера в личном 
блоге Сергей Собянин подвел 
итоги голосования в проекте 
«Активный гражданин», в хо-
де которого москвичи выбра-
ли архитектурную концеп-

цию Большого цирка. Ранее 
горожане поддержали идею 
строительства в Москве со-
временной многофункцио-
нальной площадки, где будут 
ставить уникальные шоу. Но-
вый цирк появится в Мневни-
ковской пойме.
— По итогам голосования из 
шести вариантов наибольшее 
количество голосов набрала 
визуальная концепция архи-

тектурного бюро «АПЕКС», — 
сообщил мэр. — Именно она 
ляжет в основу разработки 
градостроительной и проект-
ной документации, к которой 
мы приступаем в настоящее 
время.
Впервые к голосованию наря-
ду со взрослыми присоедини-
лись дети. Победивший про-
ект поддержали 42 процента 
юных участников опроса.
— Впереди — большая, очень 
непростая работа по строи-
тельству, обеспечению самы-
ми современными технологи-
ями и оборудованием цирко-
вого здания, которое по своей 
мощности и возможностям 
в разы превзойдет старое, — 
подчеркнул Собянин.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера президент России Вла-
димир Путин поддержал пе-
ремирие с Украиной на 30 су-
ток. Об этом он заявил в рам-
ках пресс-конференции 
по итогам российско-бело-
русских переговоров. 

Изолировали врага
Группировка противника, ко-
торая вторглась на нашу тер-
риторию, находится в изоля-
ции, сообщил Верховный 
главнокомандующий. 
— Если в ближайшие дни про-
изойдет физическое блокиро-
вание, то выйти вообще никто 
не сможет, — подчеркнул Вла-
димир Путин. — Будет только 
два способа: сдаться в плен 
или погибнуть. И в этих усло-
виях, мне кажется, для укра-
инской стороны очень хорошо 
было бы добиться перемирия 
хотя бы на 30 суток, и мы за.

Посетил Курскую область
12 марта президент РФ Влади-
мир Путин посетил пункт 
управления Курской группи-
ровки.
Задача Российской армии — 
в кратчайшие сроки оконча-
тельно разгромить противни-
ка, окопавшегося на террито-
рии Курской области, и пол-
ностью освободить эту 
территорию, отмечает прези-
дент РФ Владимир Путин. Он 
добавил, что также нужно вос-

становить положение вдоль 
линии государственной гра-
ницы.
— И конечно, нужно поду-
мать, попросил бы подумать 
в будущем о создании зоны 
безопасности вдоль государ-
ственной границы — об этом 
тоже нужно подумать, — гово-
рит Владимир Путин. 
Президент добавил, что люди, 
находящиеся на территории 
Курской области и совершаю-
щие преступления против 
гражданского населения, в со-
ответствии с законами РФ 
считаются террористами. 
Начальник Генштаба ВС РФ 
Валерий Герасимов сообщил, 
что группировка войск «Се-
вер» продолжает операцию по 
уничтожению противника.
— Всего в ходе наступатель-
ных действий освобождено 
более 1100 квадратных кило-
метров территории, что со-
ставляет более 86 процентов 
от площади, ранее занятой 
противником, — говорит он.
Герасимов добавил, что киев-
ский режим хотел создать 
в Курской области стратегиче-
ский плацдарм, чтобы потом 
использовать его как размен-
ную монету в переговорах 
с Россией. Следовательно, за-
мыслы противника полно-
стью провалились.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

МЭР ОСМОТРЕЛ МОСКОВСКИЙ 
ЦЕНТР ФОТОНИКИ ➔ СТР. 2

12 марта. Президент России Владимир Путин провел совещание на одном из пунктов управления 
курской группировкой войск

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Востоковед Лидия Кулик о деловом 
общении с индийцами:
На первую встречу партнерам не стоит 
привозить алкоголь или изделия из кожи ➔ СТР. 5

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Новый сезон Международного 
инженерного чемпионата
За выход в полуфинал боролись 30 студенческих 
команд из Москвы, Белгорода, Донбасса ➔ СТР. 6

СЕРИАЛЫ

Громкой премьерой стал фильм 
по роману Захара Прилепина 
Пронзительным назвали зрители и критики 
это киновысказывание про СВО ➔ СТР. 7
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Московская неделя моды проходит уже в четвертый раз. 
В этом году экспертный совет принял более тысячи заявок 
от дизайнеров со всей страны, среди которых отобрал 
200 лучших. Помимо отечественных художников и брендов, 
в программе примут участие дизайнеры из Китая, ЮАР, Ин-
донезии и других стран. Масштабное мероприятие прово-
дится при поддержке правительства Москвы. Традиционно 
помимо показов запланированы лекции экспертов, а также 
открыты маркет и профессиональный шоурум.

СПРАВКА

АНДРЕЙ ФУРСИН 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРЫ ГОРОДА МОСКВЫ

Московская неделя моды ста-
ла ежегодным событием 
для фэшен-индустрии и биз-
неса, связующим звеном меж-
ду дизайнерами и байерами, 
через которых изделия попа-
дают уже на полки магазинов. 
Особенность этого мероприя-
тия в том, что помимо имени-
тых художников представле-
ны работы и начинающих мо-
дельеров — студентов из ше-
сти вузов страны. Эксперты 
в рамках лекций обозначат 
главные тренды — эта часть 
программы направлена на по-
пуляризацию моды и несет об-
разовательные функцию. 
Но нам еще много нужно сде-
лать, чтобы индустрия легкой 
промышленности обеспечи-
вала потребительский спрос. 
Отечественные производите-
ли конкурируют не только 
между собой, но и с зарубеж-
ными брендами, и неделя мо-
ды в этом плане становится 
площадкой, где можно зая-
вить о себе. Мы стремимся 
к тому, чтобы Москва стала од-
ной из мировых столиц моды.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в Манеже 
стартовала Мо-
сковская неделя 
моды. В ней при-
няли участие око-
ло 200 представи-
телей индустрии. 
Бренды показали 
высокий уровень 
мастерства ди-
зайнеров и ху-
дожников.

Индустрия

Проект «Сделано 
в Москве» 
помогает 
столичным 
брендам одежды

На Московскую неделю моды подали заявки дизайнеры 
и компании из 27 регионов и 9 стран-партнеров. В про-
грамме показов принимают участие 108 московских ком-
паний. 45 отечественных и зарубежных компаний пред-
ставили продукцию в профессиональном шоуруме, ориен-
тированном на бизнес-сообщество. Более 200 компаний-
ретейлеров выбирают продукты для реализации и ведут 
в рамках Недели моды переговоры с дизайнерами. Более 
75 процентов в общем объеме потребления в России за-
нимают отечественные производители.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ВАСИЛИЙ ДАНДЫКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ 

Благодаря тому, что вра-
жеская оборона сломле-
на на узловых опорных 
пунктах — Суджа, Малая 
Локня, наша часть под-
разделений вышла 
на границу с Сумской об-
ластью. Все пути сооб-
щения и дороги сейчас 
перекрыты, находятся 
под огневым контролем, 
поэтому осталось пройти 
дальше. Думаю, что 
к началу следующей не-
дели эта трагическая 
«авантюра» со стороны 
Киева будет закончена. 
Ну а пока бои еще идут.

АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВ 
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ 

Россия с большей уве-
ренностью будет оппони-
ровать коллективному 
Западу, курирующему 
киевский режим. Веро-
ятно, предложим им но-
вые тезисы, повышаю-
щие нашу переговорную 
позицию. В частности, 
перемещение наших 
войс к в Сумскую область.

КОММЕНТАРИИ 
ЭКСПЕРТОВ

РИ
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

даря проекту «Сделано в Мо-
скве» мастер нашла свою це-
левую аудиторию.
— Мы видим, что у столичных 
предпринимателей есть за-
прос на площадки продвиже-
ния, — отмечает руководитель 
Департамента предпринима-
тельства и инновационного 
развития города Москвы Кри-
стина Кострома. — Сейчас 
в проекте «Сделано в Москве» 
более шести тысяч участников, 
и их продукцию мы популяри-
зируем не только на внутрен-
нем, но и на внешнем рынке.
В рамках Недели моды состо-
ится фестиваль короткоме-
тражного кино, посвященный 
теме моды и стиля, — World 
Fashion Shorts. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru
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В Московском продюсерском 
центре проходит выставка 
«Слои реальности» худож-
ника Миши Медведуса 
(на фото). Какими смыслами 
наполнено его творчество, 
он рассказал «ВМ».

Миша с детства увлекался 
граффити, особенно ему нра-
вилось оставлять на стенах 
теги — авторские подписи 
в необычном стиле. Однако 
о карьере художника он тог-
да не задумывался. Окончив 
школу, отучился на повара 
и даже какое-то время рабо-
тал по специальности, но тя-
га к искусству оказалась 
сильнее.
— Так получилось, что мне на-
чали поступать заказы на 
граффити для оформления 
интерьеров и экстерьеров, — 
рассказал художник.
Вернувшись к любимому делу, 
Миша Медведус занялся еще 
и преподаванием — обучал 
ребят создавать изображения 
аэрозольными красками. Сам 
же в перерывах между заняти-
ями погружался в тонкости 
каллиграфии. Постепенно 
творческие эксперименты вы-

лились в авторский стиль, ко-
торый художник назвал «Нео-
Кириллица».
— Я переосмыслил кириллицу 
через призму современного 
искусства, — пояснил Медве-
дус. — Дополнил традицион-
ное написание букв авторски-
ми решениями.
На каждой картине он остав-
ляет послания, написанные 
«Нео-Кириллицей». Обычно 
это какие-то вдохновляющие 
фразы, цитаты, высказывания 
философов или собственные 
размышления художника.
— Мне хочется, чтобы текст, 
который человек прочитает 
на стене или на картине, побу-
дил его осмотреться вокруг 
и увидеть что-то красивое, по-
тому что в будничной суете 
люди часто перестают обра-
щать на это внимание, — по-
делился наблюдением Миша 
Медведус. — Я выбираю фра-
зы, мотивирующие стать луч-
ше, добрее, задуматься о про-
стых истинах и, возможно, 
найти нужные ответы.
Сейчас художнику близка му-
дрость, согласно которой из-
менить мир к лучшему мож-
но, но надо начать с себя. Эту 
мысль он транслирует и в сво-
ем творчестве. На выставке 
в Моспродюсере представле-
ны его работы, созданные 
в 2024–2025 годах. На неко-
торых нарисован мультяш-
ный медвежонок, и он тоже 
появился не просто так.
— Мне нравится делать колла-
борации с художниками, 
творчество которых абсолют-
но не похоже на мое, — при-
знался Миша. — Так появился 
проект Hello, my name is 
Mishka (с англ. «Привет, меня 
зовут Мишка». — «ВМ»), ко-
торый мы придумали вместе 
с моей женой Дарьей.
Художники совместили кал-
лиграфию и академическую 
живопись, а в качестве холста 
использовали скульптурную 
форму в виде гипсового мед-
ведя, которого создали сами. 
В лимитированную коллек-
цию вошли 103 расписных 
Мишки. Но персонаж продол-
жает жить и развиваться 
в сольных работах Медведуса.
— У меня особая связь с мед-
ведем, — подчеркнул худож-
ник, выросший в Ярославле.
В Москву Миша переехал око-
ло четырех лет назад, но до 
этого часто бывал в столице 
по творческим делам. В горо-
де, где все к чему-то стремят-
ся, ему особенно нравилось 
возвращаться на Хлебозавод 
и Арбат. Сейчас большую 
часть времени художник про-
водит в мастерской, а когда 
хочет замедлиться, идет в Тер-
лецкий лесопарк.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Построили уникальное высокотехнологичное предприятие

Хороший коммунальщик обращает внимание на детали

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин посетил площадку 
«Алабушево» особой эконо-
мической зоны (ОЭЗ) «Техно-
полис Москва». По поруче-
нию президента России 
в Зеленограде создается 
первый в стране центр 
фотоники.

В коридорах недавно постро-
енного здания стоят огром-
ные деревянные ящики, в ко-
торых упаковано сложное 
оборудование. Совсем скоро 
его начнут устанавливать 
в помещениях, где развернет-
ся производство фотонных 
интегральных схем (ФИС).
— Здесь будут выпускать чи-
пы, микросхемы, которые 
обеспечат быстрый доступ по-
требителей к информации 
большого объема. Фотонные 
интегральные схемы основа-
ны на передаче информации 
по оптоволоконным линиям 

связи с помощью света и, раз-
умеется, со скоростью све-
та, — уточнил генеральный 
директор Московского цен-
тра фотоники Евгений Голь-
денберг. — Раньше за достав-
ку информации отвечали 
электроны. Если представить, 
что электроны — это гужевые 
повозки, то фотоны — гиперз-
вуковые ракеты.
Московский центр фотоники 
станет седьмым предприяти-
ем в мире, где производят 
ФИС. С их помощью скорость 
передачи данных вырастет 
в 50–100 раз и составит свы-
ше 100 гигабит в секунду. 
При этом энергопотребление 
сократится до 10 раз, а раз-
мер устройств уменьшится до 
20 раз. Все это крайне важ-
но для телекоммуникаций, 
в том числе создания на базе 
отечественного оборудова-
ния беспроводной сотовой 
связи пятого поколения (5G), 
космической связи, а также 
развития искусственного ин-
теллекта, биомедицины 
и других высокотехнологич-
ных отраслей. 

Одно из перспективных на-
правлений использования 
ФИС — нейроморфные вы-
числения. Это создание «ум-
ных» устройств, оснащенных 
алгоритмами, которые ими-

тируют работу человеческого 
мозга.
— «Технополис Москва» — 
крупнейшая в стране особая 
экономическая зона, на кото-
рой реализуется целый ряд 

ключевых направлений тех-
нологической независимости 
нашей страны, — сказал 
Сергей Собянин. — В частно-
сти, здесь, в Зеленограде, реа-
лизуются такие проекты, как 

фармацевтика, микроэлек-
троника, и сейчас мы начали 
развивать фотонику. Наде-
юсь, до конца года уже полу-
чим новую, уникальную для 
нашей страны продукцию.
Проект по созданию Москов-
ского центра фотоники реали-
зуется при поддержке Мини-
стерства промышленности 
и торговли РФ. В год здесь бу-
дут выпускать до 100 тысяч 
чипов и микросхем.
Рядом строится Центр фото-
шаблонов. Фотошаблоны — 
это кварцевые пластины, на 
поверхности которых запе-
чатлен необходимый рису-
нок. Они нужны для создания 
микроэлектронной продук-
ции, в том числе интеграль-
ных микросхем. Сейчас ос-
новной рынок производства 
фотошаблонов приходится на 
Японию, Корею и Тайвань.
— На производстве в «Алабу-
шево» будет порядка 300 ра-
бочих мест, — сообщил мэр 
Москвы. — Создаваемые 
мощности рассчитаны на из-
готовление до 5,5 тысячи из-
делий в год.

Москва строит Центр фото-
шаблонов при поддержке 
партнеров: Минпромторга 
и Мин обрнауки России, а так-
же НИУ «МИЭТ».
«Технополис Москва» — это 
десять площадок, на которых 
работает больше 220 высоко-
технологичных предприятий, 
из них 120 имеют статус рези-
дента, что дает им налоговые 
и другие преференции. В ОЭЗ 
созданы четыре межотрасле-
вых кластера, в том числе фо-
тоники и микроэлектроники. 
В его состав вошли более 60 ве-
дущих компаний. Большин-
ство из них расположены в Зе-
ленограде — крупнейшем цен-
тре развития отечественной 
микроэлектроники. В этом го-
ду в Москве инвестиции в от-
расль увеличатся почти в пять 
раз, а ожидаемый годовой объ-
ем выручки столичных пред-
приятий составит 84 миллиар-
да рублей. Это примерно 
40 процентов от общего дохода 
всех российских производите-
лей микроэлектро ники.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Руководитель производ-
ственно-технического отде-
ла ГБУ «Жилищник района 
Орехово-Борисово Южное» 
Артем Алаев убежден, что 
залог успеха хорошего ра-
ботника — внимательность 
к деталям. Вчера он расска-
зал «ВМ», как проходят его 
рабочие будни.

Утро Артема Дмитриевича на-
чинается не с чашечки кофе, 
а с планирования задач на 
предстоящий день. Руководи-
тель признается, что если сле-
довать четкому плану — со 
всеми, даже самыми сложны-
ми задачами можно справить-
ся гораздо быстрее.
— Подъем у меня ранний, 
привычка еще со студенче-
ских времен, — объясняет 
он. — Прихожу в себя после 
сна, плотно завтракаю (на 
весь день нужно набраться 
энергией) и отправляюсь на 
работу. 
Во время поездки Артем Дми-
триевич слушает музыку, на-
страивает себя на рабочий 

лад и любит наблюдать за тем, 
как меняются пейзажи за ок-
ном — еще совсем недавно 
была зима, снег, и вот уже от-
крывается вид на пробуждаю-
щиеся ото сна деревья, бли-
зится весна. 
— Рабочий день стартует с со-
вещаний с коллегами — об-
суждаем текущие задачи, 
у нас начинается очень насы-
щенный сезон. Сейчас много 
подъездов в районе должны 
капитально отремонтиро-
вать, часть объектов уже гото-
ва. За всеми процессами ну-
жен строгий контроль, — по-
яснил он.
Затем Артем Дмитриевич 
приступает к работе с доку-
ментацией. Ее необходимо из-
учить, подготовить. Это рути-
на, и именно она составляет 
внушительную часть его ра-
бочих задач. Но рутина — не 
повод для уныния. Дает силы 
ощущение, что благодаря 
и его усилиям качество жизни 
в районе стремительно улуч-
шается. 
— Конечно, изучение большо-
го количества бумаг — не са-
мая веселая часть работы ком-
мунальщика. Но не менее 
важная, потому что от внима-
тельной работы с документа-

ми зависит многое уже при 
реализации проекта «на зем-
ле». Нужно быть очень внима-
тельным, — поясняет руково-
дитель.
Он убежден, что вниматель-
ность к деталям — залог успе-
ха на любой должности. Это 
качество отлично помогает 
ему во время осмотра объек-
тов, где проходят строитель-
ные работы. Несмотря на то 
что команда у «Жилищника» 

большая, внимательных глаз 
достаточно много, строгость 
к мелочам никогда не бывает 
лишней.
— Не все подрядчики добро-
совестные, каждый этап надо 
контролировать не только 
дистанционно, но и лично 
устраивать обходы объекта, 
общаться с рабочими. Не-
редко бывает так, что визу-
ально — все отлично, но ес-
ли получше осмотреться, то 

вскроются нарушения, — 
рассказал он.
Артем Дмитриевич отвечает 
за ремонт в домах района уже 
много лет, знает, как общать-
ся с жителями, на что обра-
щать особое внимание при 
том или ином типе работ.
— Я с юности занимаюсь 
общественной деятельно-
стью — был в молодежном 
парламенте, продвигал полез-
ные инициативы. Очень лю-
блю работать с людьми — это 
позволяет развивать комму-
никативные навыки, которые 
важны не только в работе, но 
и в повседневной жизни, — 
добавил он.
В свободное от работы время 
Артем Дмитриевич любит гу-
лять. Одно из его самых люби-
мых мест — это долина реки 
Шмелевки и Кузнецовки, ко-
торую несколько лет назад 
привели в порядок. В теплое 
время года он нередко отправ-
ляется туда после работы — 
побыть наедине со своими 
мыслями, насладиться приро-
дой и даже потренироваться 
на новой спортплощадке. Ког-
да позволяет график — от-
правляется в отпуск.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

13 марта. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и генеральный директор Московского центра 
фотоники Евгений Гольденберг осмотрели готовность нового здания к запуску производства

Каждая картина 
содержит послание

12 марта. Руководитель производственно-технического 
отдела Артем Алаев осматривает новые почтовые ящики 
в отремонтированном подъезде

Досье
Артем Дмитриевич Ала-
ев родился 25 июля 
1991 года в Москве. 
В 2014 году окончил фа-
культет гидротехниче-
ского, агропромышлен-
ного и гражданского 
строительства в РГАУ-
МСХА им. К. А. Тимирязе-
ва. После учебы начал 
работать в сфере ЖКХ 
Южного административ-
ного округа Москвы 
(ЮАО) — в частности, 
в районе Орехово-Бори-
сово Южное. Сейчас Ар-
тем Дмитриевич зани-
мает должность руково-
дителя производствен-
но-технического отдела 
ГБУ «Жилищник района 
Орехово-Борисово Юж-
ное». Начинал свой путь 
начальником участка.
В студенческие годы мо-
сквич присоединился 
к Молодежному парла-
менту округа, где отве-
чал за общественные 
проекты, реализуемые 
в районе.

Выставка в Моспродюсе-
ре продлится по 24 марта. 
Название — «Слои реаль-
ности» — отсылает к од-
ноименной картине Миши 
Медведуса. Она также 
представлена в выставоч-
ном пространстве. 
По словам художника, 
в ней заложено несколько 
смыслов — от буквально-
го, работа состоит из мно-
жества слоев, до метафо-
ричного: каждый человек 
воспринимает то, что ви-
дит, по-своему, ведь люди 
и сами «многослойны». 
Кроме того, на картине 
отображена связь совре-
менного искусства с клас-
сическим.

СПРАВКА

День мэра

От дома до работы

МОСКВА    КРАСИВАЯ

Город накрыло туманом. Пейзажи столицы стали напоминать картины, написанные акварельными красками в пастельных тонах. Золотые купола храма Христа Спасителя яркими пятнами 
выделяются на общем фоне. Различить можно и здание МИДа, возвышающееся над домами. А вот башни Москвы-Сити лишь едва угадываются вдали. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Кроме того
В столице с 14 по 19 марта пройдет фестиваль 
«Крымская весна». Местом проведения меропри-
ятия, которое приурочено к 11-й годовщине вос-

соединения Крыма с Россией, станет Тверская площадь. 
В дни фестиваля гости праздника могут стать участника-
ми многочисленных гастрономических и творческих ма-
стер-классов, изготовить своими руками настоящие 
крымские сувениры — панно из черноморских ракушек, 
свечи с лавандой, а также попробовать крымские чебу-
реки и блюда с морепродуктами. Ежедневно до 18 марта 
включительно с 13 до 20 часов на Тверской площади бу-
дут проходить выступления музыкальных коллективов 
Крымской филармонии.  

Вчера в соцсетях Сергей 
Собянин сообщил о нача-
ле строительства тоннеля 
на участке Московского 
скоростного диаметра 
на пересечении с Бакин-
ской улицей. Его протя-
женность составит 58 ме-
тров, внутри сделают три 
полосы движения в одном 
направлении. Строитель-
ство тоннеля, а также пяти 
эстакад — часть второго 
этапа развития улично-
дорожной сети от Каспий-
ской улицы до Павелецко-
го направления МЖД.
Также в соцсетях мэр рас-
сказал о том, что в про-
шлом году в городе отре-
ставрировали 157 памят-
ников архитектуры, среди 
которых особняки в Ермо-
лаевском переулке и Ка-
ретном Ряду. В этом году 
работы продолжатся 
на более чем 50 объектах.

КСТАТИ

Любимый город
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Царица наук всегда 
остается в почете

14 марта отмечается Между-
народный день математики. 
«ВМ» решила выяснить 
у руководителей столичных 
структур и ведомств, как они 
управлялись с царицей наук. 

АЛЕКСАНДР ЛИХАНОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Можно ли сказать, что мате-
матика закаляет характер? 
Вполне! Для правильного ре-
шения математических и ло-
гических задач нужны внима-
тельность, настойчивость, от-
ветственность, точность и ак-
куратность. Учителя в школе 
нам прививали этот навык, 
а не заставляли зубрить фор-
мулы. Мы смотрели, учились, 
размышляли и, конечно же, 
с таким скрупулезным подхо-
дом в ведении уроков ходили 
на них с удовольствием и не-
ким азартом — а какие слож-
ные задачи, примеры или 
уравнения дадут в этот день 
учителя? И, безусловно, было 
большой радостью, что труд-
ные задания решались. 

АНТОН ИЩЕНКО
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ В ГОРОДЕ 
МОСКВЕ, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ВСЕРОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА 
ИЗОБРЕТАТЕЛЕЙ И РАЦИОНАЛИЗАТОРОВ

Математика — один из важ-
нейших школьных предме-
тов, который был любим и по-
читаем мною с начальных 
классов. На уроках мы не про-
сто складывали, умножали, 
делили и вычитали, мы учи-
лись развивать свое мышле-
ние, тренировали память, да 
даже пробовали применять 
полученные навыки в быту. 
К примеру, высчитывали, 
сколько может остаться после 
покупки хлеба и молока и хва-
тит ли на мороженое, если 
экономить всю неделю. Ко-
нечно, в средней и старшей 
школе уроки усложнялись, за-
дач появлялось больше, и мне, 
как и многим моим одно-
классникам, было интересно 
разбирать те, что были со 
звездочкой. 

НАТАЛЬЯ ГОЛОСНОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ПО РАЗВИТИЮ ЖЕНСКОГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
МГО ОПОРА РОССИИ

Математику в школе я не лю-
била. Я больше гуманитарий. 
Но очень благодарна нашей 
учительнице, которая бук-
вально вбивала нам эти зна-
ния. Знание математики, ко-
нечно, пригождается в жиз-
ни: во-первых, формируется 
логическое мышление и на-
рабатывается умение струк-

турировать информацию. 
А во-вторых, проще дается из-
учение новых технических 
нюансов. Ну, и конечно же, 
в работе счет нужен вообще 
всегда. 

СЕРГЕЙ РЫТОВ
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ПО РАБОТЕ 
С НАСЕЛЕНИЕМ ГБУ ЦЕНТР ДОСУГА 
ЛИЧНОСТЬ

Я всегда старался учиться на 
отлично, и математика была 
одним из моих любимых 
предметов. Помню, как на 
уроках всегда чувствовал се-
бя уверенно и мог быстро ре-
шить задачи даже сложного 
уровня. Математика учит 
мыслить логически и систем-
но. А эти навыки помогают 
каждому из нас ежедневно 
принимать решения. 

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВО БОРИСОВО ЮЖНОЕ 

К сожалению, с физикой и ма-
тематикой у меня отношения 
не сложились в школьные го-
ды, о чем я очень жалею. Это 
важнейшие науки, я в этом 
убежден, но я всегда был гума-
нитарием — лидером среди 
моих предметов была исто-
рия, которая и стала основой 
моей будущей специальности. 
Сейчас понимаю, насколько 
в жизни каждого человека 
важны точные науки и сколь-
ко полезных качеств они вос-
питывают, как способствуют 
аналитическому складу ума, 
точности мышления.

АЛИСА КУЧКАРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ

Я очень любила математику 
в школьные годы, но вот гео-
метрия наводила на меня то-
ску и ужас. До сих пор с содро-
ганием вспоминаю все эти 
теоремы. В алгебре мне нра-
вилось решать различные за-
дачи, уравнения — это здоро-
во развивало мозг, на мой 
взгляд, сформировало у меня 
способность к аналитике. 
Правда, специальность в жиз-
ни я выбрала совсем другую 
и, увы, к математике так боль-
ше и не вернулась. Сейчас по-
рой думаю о том, чтобы от-
крыть школьные тетрадки, 
попробовать прорешать что-
то заново, но пока не доходи-
ли руки.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

Узнайте, как устроен 
мегаполис
16 марта отмечается День работника ЖКХ. В честь 
праздника можно сходить... и в музей. Тематическая 
площадка работает в павильоне № 5 на ВДНХ. Поверь-
те, Музей городского хозяйства — это совсем не скучно. 
Кстати, половина его экспонатов интерактивны. 

Школьников и родителей 
приглашают на Форум мо-
сковских колледжей.
Он пройдет с 19 по 21 марта 
в Гостином Дворе. 
— Здесь в интерактивном 
формате ребята смогут по-
знакомиться с более чем 
140 востребованными 
профессиями, пройти проф-
тестирование и узнать о пер-
спективах трудо-
устройства, — рассказала 
за меститель мэра Москвы 

по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

■
С начала этого года 
горожане купили более 
500 тонн продуктов 
на московских ярмарках 
выходного дня.
— Лидерами продаж тради-
ционно стали овощи и фрук-
ты, особенно картофель, 
яблоки и мандарины. Даль-
ше по популярности идут 
мясная и молочная продук-

ция, рыба и морепродук-
ты, — отметила заммэра Мо-
сквы Наталья Сергунина.
Уточняется, что продукты 
привозят из более чем 
40 регионов России.

■
С понедельника, 17 марта, 
стартует весенний сезон 
проекта «Мой спортивный 
район». 
Москвичи смогут принять 
участие в бесплатных трени-
ровках по фитнесу под руко-

водством профессиональных 
тренеров, а с апреля начнут-
ся занятия по бегу.
— Тренировки по фитнесу 
будут проходить на 40 пло-
щадках в 10 округах Москвы 
по вторникам и четвергам 
в 19:00 и по субботам 
в 10:00, — уточнили в пресс-
службе Департамента спорта 
Москвы. 
Записаться на тренировку 
можно на сайте мойспорт-
район.рф.

Готовимся к сезону навигации и озеленяем скверы

Москва — маленькая все-
ленная. Город постоянно 
развивается, растет количе-
ство людей, а вместе с ними 
и число домов. Конечно, 
в бесконечно расширяющем-
ся мегаполисе постоянно 
возникают новые задачи. 

Мы растем
Сегодня началось инженер-
ное освоение территории Вла-
дычина. Здесь, в восточной 
части города, намечено возве-
сти сотни тысяч квадратных 
метров жилой площади.
13 марта 1965 года
Город продолжает расши-
ряться и отстраиваться. В про-
шлом году на территории Тро-
ицкого и Новомосковского 
административных округов 
построили жилые дома общей 

площадью более 2,7 миллио-
на квадратных метров. 
— Инвесторы возводят на тер-
ритории ТиНАО весь спектр 
жилья, существующего на 
рынке: квартиры в многоэтаж-
ных жилых комплексах любо-
го класса, индивидуальное 
жилищное строительство 
и малоэтажное жилье. Ежегод-
но в округах строят около двух 
миллионов квадратных ме-
тров такой недвижимости, — 
сказал заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градострои-
тельной политики и строи-
тельства Владимир Ефимов.
21 февраля 2025 года

■
Больше зелени
Каждый пятый житель Фрун-
зенского района — член Об-
щества озеленения и охраны 
природы. В этом старом, гу-
сто застроенном районе мало 
зелени, и общественники 
стремятся использовать не-
большие свободные клочки 

земли под газоны, клумбы, 
украсить цветами балконы. 
Развивая эту инициативу на-
селения, отделение Общества 
озеленения и охраны приро-
ды Фрунзенского района ре-
шило организовать школу 
художественного проектиро-
вания зеленых насаждений. 
Ее слушатели ознакомятся 
с историей садово-паркового 
искусства, получат практиче-
ские навыки декоративного 
озеленения.
17 марта 1969 года 
Озеленением в Москве сейчас 
в основном занимаются спе-
циальные службы. Но и в на-
ше время жители могут поуча-
ствовать, оценив работу спец-
ов. В «Активном гражданине» 
началась серия голосований, 
посвященная проектам благо-
устройства.
— Москвичам предстоит оце-
нить преображение городских 
парков, скверов, спортивных 
и игровых площадок. Всего от-

кроют 11 голосований, — го-
ворится на сайте мэра Москвы. 
12 февраля 2025 года

■
Готовимся к сезону
На днях от Нагатинской при-
стани отчалил теплоход 

«M-1B1». Навигация откры-
лась на 9 дней раньше, чем 
в прошлом году. Досрочное 
открытие речники посвятили 
выдающемуся полету косми-
ческого корабля «Восход 2».
22 марта 1965 года

Специалисты комплекса го-
родского хозяйства столицы 
приступили к подготовке мо-
сковских набережных к от-
крытию навигации. Проводит-
ся целый комплекс мероприя-
тий, который включает работы 
по очистке и ремонту соору-
жений. В частности, промоют 
гранитные парапеты набе-
режных, обновят сходы к воде 
и тротуары. 
— С установлением постоян-
ных положительных темпера-
тур воздуха в дневное время 
стартовали работы по подго-
товке набережных к весенне- 
летнему сезону и открытию на-
вигации. Всего приведем в по-
рядок 78 набережных, в том 
числе расположенные в центре 
города Кремлевскую, Фрунзен-
скую, Котельническую, Крым-
скую, Пречистенс кую, — ска-
зал заммэра Моск вы по вопро-
сам жилищно- ком мунального 
хозяйства Петр Бирюков.
12 марта 2025 года

Читая архивные подшивки «Вечерней Москвы» разных лет, то и дело видишь публикации, касающиеся жизни города, на темы, которые актуальны и сегодня. На основе ма-
териалов, опубликованных в нашей газете в разные годы, мы показываем, как развивалась столица, насколько сильно со временем изменились заботы столичного прави-
тельства, какие проблемы волновали депутатов городского парламента несколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

Московский сварщик на строительстве дома в одном 
из новых районов Москвы. Фото 1966 года

По берегам малых рек вырастают парки 

Сегодня, 14 марта, отмечает-
ся Международный день 
рек. «ВМ» рассказывает 
о том, как за последние годы 
изменились природные тер-
ритории вблизи малых рек 
Москвы. 

Узкая тропинка, протоптан-
ная за годы жителями района 
Зябликово, начинается пря-
мо от автовокзала «Красно-
гвардейский» и ведет в гу-
стые зеленые заросли к реке 
Шмелевке. Вот ты в городе, 
окруженный людьми, маши-
нами и высокими жилыми 
корпусами, — а вот уже на 
природе. Стихийная дорожка 
продолжает вилять мимо де-
ревьев, кустов и бурелома — 
все как в настоящем лесу, 
правда, лес этот в границах 
МКАД. Отличное место для 
тихой прогулки — с несколь-
кими оговорками: на улице 
должно быть светло и сухо, 
иначе увязнешь в грязи. Это 
пейзаж долины реки Шмелев-
ки трехгодичной давности. 
Довольно мило, если забыть, 
что ты в Москве. 
Постоянные читатели «ВМ» 
помнят, что раньше кол-
лектив редакции ежегодно 
в полном составе снаряжал 
экологические экспедиции 
на Шмелевку: территорию 
по возможности приводили 
в порядок, убирали сухо-
стой, доставали из реки быто-
вой мусор, мешки с сухой ли-
ствой вывозили десятками. 
В 2023 году нужда в таких 
субботниках отпала — город 
основательно взялся за эту 
территорию и в короткие сро-
ки превратил ее в современ-
ный облагороженный парк 
с полным набором функций: 
спорт, отдых, развлечения. 
Заммэра Москвы по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Петр 
Бирюков отмечал, что кон-
цепцию нового парка разра-
батывали, основываясь на по-
желаниях местных жителей. 
— Главной задачей было соз-
дать комфортное простран-
ство для отдыха и занятий 
спортом, прогулок с детьми. 
При разработке проекта были 
максимально учтены все по-
желания местных жителей. 
В рамках работ обустроили 
прогулочные маршруты вдоль 
рек, организовали новые дет-
ские и спортивные площадки, 
среди которых скейт-парк 
и памп-трек, — рассказал 
Петр Бирюков. 
Корреспондент «ВМ», конеч-
но, выбрал не лучшее время, 
чтобы прогуляться по парку 
вдоль Шмелевки: март, кру-
гом сыро и серо, от снега ни 
осталось и следа. Но даже 

в этих унылых мартовских 
картинах гораздо легче найти 
что-то прекрасное, когда под 
ногами сухой деревянный на-
стил, а к журчащей в овражке 
Шмелевке можно спуститься 
по лестнице. 
Реки, будь то главная водная 
артерия столицы Москва-река 
или крошечная Шмелевка, уже 
сами по себе являются пре-
красным заделом для созда-
ния общественно-
го пространства. 
Этим пользуются 
городские власти, 
постепенно благо-
устраивая террито-
рии всех городских 
водоемов. Один из 
самых ярких при-
меров последних 
лет — парк «Яуза», 
самый протяжен-
ный городской 
парк в Европе. Он 
соединил разрозненные, необ-
устроенные природные терри-
тории в единый, удобный для 
прогулок и катания на велоси-
педе маршрут со всей сопут-
ствующей инфраструктурой. 
Устал — присядь и полюбуйся 
рекой, проголодался — пере-
куси в кафе. Хочешь — катайся 
на роликах, хочешь — сплав-
ляйся по Яузе на сапе. 
И если Яузу сложно назвать 
«малой» рекой Москвы, то ре-
ку Чермянку — вполне. Ее 
пойму благоустроили и вклю-
чили в состав парка «Яуза». 

Одним из главных вдохнови-
телей и инициаторов созда-
ния парка вдоль Яузы был 
председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников. По его 
словам, парк «Яуза» дал старт 
новому проекту «Чистые реки 
СВАО». 
— Проект возник из идеи при-
вести в порядок реки, кото-
рые впадают в Яузу: Чермян-
ку, Ичку, Самотеку и другие. 

Когда территорию вдоль реки 
приводят в порядок, стано-
вится видно, насколько зача-
стую захламлено русло рек. 
Так возникла идея почистить 
эти водоемы и их берега, где 
необходимо сделать габионы, 
привести в порядок инженер-
ные сооружения, — рассказал 
Алексей Шапошников. 
Берегами малых рек занялись 
по всей Москве. Так, к приме-
ру, в прошлом году в пойме 
реки Котловки появились бла-
гоустроенная зона отдыха 
и спортивный кластер: фут-

больное поле, площадки для 
баскетбола и тенниса. В 2023 
году парк с необычными игро-
выми площадками появился 
в пойме реки Жужи. 
На территории Москвы про-
текает примерно 180 таких 
малых рек. Русла большей их 
части — около 70 процен-
тов — спрятаны в подземные 
коллекторы. Поймы тех, чьи 
русла на поверхности, посте-
пенно приводят в порядок, 
благоустраивают. По берегам 
рек прокладывают пешеход-
ные маршруты, организуют 
смотровые площадки. 
«За реки, воду и жизнь!» — 
девиз прошедшей в марте 
1997 года Первой междуна-
родной конференции против 
строительства крупных пло-
тин. Именно эта конферен-
ция послужила поводом для 
учреждения Международно-
го дня рек. 
Проекты благоустройства рек 
в Москве всегда принимают 
во внимание богатство при-
брежной и водной флоры 
и фауны: для птиц устанавли-
вают домики, оборудуют бе-
рега удобными выходами для 
уток, для рыб по берегам 
высаживают биоплато. Опыт 
реализации проекта парка 
«Яуза» показал, что после бла-
гоустройства биоразнообра-
зие поймы реки еще больше 
увеличилось. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

13 марта. Молодая мама Анастасия Герман гуляет с сыном Александром в долине реки 
Шмелевки. По ухоженным дорожкам коляска проезжает легко. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Ухоженные 
территории 
привлекают 
отдыхающих

Решения власти

На семи холмах

Накануне выходных

Важно

«Управление»
На интерактивной панели 
в режиме реального 
времени отображаются 
ключевые показатели 
потребления ресурсов

Цветочная фотобудка — 
для памятных фотографий 
и видео на фоне цветов, 
отобранных для оформления 
городских клумб

Интерактивный макет 
Большого театра в зоне 
«Городское освеще-
ние» расскажет, как 
устроена современная 
архитектурная под-
светка городских 
зданий

Квест-экскурсия «Жизнь города»
Рассказывает в игровой форме об осо-
бенностях работы сотрудников Ком-
плекса городского хозяйства Москвы 
и фактах об устройстве столицы

«Дом»
В центре экспозиции — 
московская квартира, от-
куда идут коммуникации 
в разные тематические 
зоны

«Город»
В этом зале на интерак-
тивном макете можно 
узнать, как обеспечивает-
ся бесперебойная работа 
всей инфраструктуры

ТЕМАТИЧЕСКИЕ ЗОНЫ

По данным kghmuseum.ru

3
большие 
тематические зоны

140 
экспонатов, больше 
половины из которых 
интерактивные

Экскурсия по музею — 
это 2 часа увлекатель-
ного досуга для всей 
семьи

Главный вход ВДНХ

МУЗЕЙ ЖИЛИЩНОКОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА НА ВДНХ

е 

В тематической зоне «Озеле-
нение» можно проголосовать 
за любимый цветок для го-
родской клумбы

Любители велопрогулок могут 
«прокатиться» по набережным 
Москвы прямо в музее и посмотреть, 
как со временем менялся город

юбители велопрогулок могут 
рокатиться» по набережным
осквы прямо в музее и посмотреть, 
к со временем менялся город
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В России с 2016 года про-
водится акция «Красная 
гвоздика», созданная 
благотворительным фон-
дом «Память поколений». 
В рамках проекта через 
сетевые магазины, волон-
теров и партнеров фонда 
распространяются значки 
с изображением красной 
гвоздики. Вырученные 
средства направляются 
на медицинскую помощь 
ветеранам Великой Оте-
чественной войны. Отме-
тим, что алые лепестки 
гвоздики стали напоми-
нанием о пролитой крови, 
красном знамени и под-
вигах Красной армии.

КСТАТИ

Сорвали атаку противника
Российские войска уничтожили силы «Азова» (признан 
террористической организацией на территории России). 
Наши бойцы поразили его технику и живую силу, сообщи-
ли в Министерстве обороны. 
По сообщению ведомства, нацбатальон пытался атако-
вать наши подразделения в районе населенного пункта 
Надии, расположенного в ЛНР. 
■
Вражеский строй редеет
Вооруженные силы Украины (ВСУ) за сутки потеряли 
более 475 военных в зоне ответственности российской 
группировки войск «Центр». Подробностями поделились 
в Министерстве обороны РФ.
— Нанесено поражение формированиям восьми бригад 
ВСУ в районах населенных пунктов Димитров, Новопав-
ловка, Красноармейск, Шевченко, Срибное, Удачное, 
Ульяновка, Миролюбовка и Успеновка ДНР, — добавили 
в ведомстве.
■
Боевики видят, куда бьют
ВСУ стали чаще атаковать гражданский транспорт 
на единственной дороге, связывающей село Днепроруд-
ное с райцентром Васильевка в Запорожской области, со-
общил и.о. заместителя начальника территориального от-
дела города Днепрорудное Васильевского муниципаль-
ного округа Иван Балахтарь.
— Жители вынуждены ездить в Васильевку, рискуя жиз-
нью, за различными справками и документами. Украин-
ские операторы дронов отчетливо видят, что атакуют ма-
шины мирных жителей, — отметил он.
■
Ужасающая статистика
Не менее 1,7 тысячи детей пострадали и погибли от прес-
тупных действий киевского режима начиная с 2014 года, 
сообщила официальный представитель Министерства 
иностранных дел России Мария Захарова. 
— За прошедший год наибольшее число пострадавших 
от преступных действий ВСУ несовершеннолетних, фикси-
ровалось в Донецкой Народной Республике. Там были ра-
нены 127 детей, погибли 11, — рассказала она, с трудом 
сдерживая эмоции. — Это та статистика, которая станет 
могильной плитой для киевского режима...
■
Купол Донбасса прикрыл мирных жителей
Система защиты воздушного пространства и радиоэлек-
тронной борьбы «Купол Донбасса» сорвала террористиче-
скую операцию ВСУ, направленную против мирных жите-
лей Макеевки, рассказали в региональном УФСБ.
— Подавлены два беспилотника самолетного типа 
и квадро коптер, которые осуществляли разведку местно-
сти вблизи жилых кварталов. После этого система РЭБ об-
наружила и перехватила украинский ударный дрон «Баба-
яга» с боевыми зарядами, который направлялся к центру 
Макеевки для удара по мирным жителям, — добавили 
в региональном Управлении ФСБ.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

В Доме молодежи Луганской 
Народной Республики от-
крыли Стену памяти бойцов 
и студентов — участников 
специальной военной опе-
рации «И пусть поколения 
помнят...». Проект создан 
в рамках Года защитника 
Отечества.

Посетители Дома молодежи 
в ЛНР с трепетом держат в ру-
ках красные гвоздики. Каж-
дый из присутствующих нето-
ропливо подходит к стене па-
мяти, чтобы возложить цветы 
и провести минуту молчания 
о погибших героях: Даниле 
Будника, Владимире Логви-
нове, Николае Бардаченко, 
Александре Елизарове, Арте-
ме Рыбникове, Алексее Кова-
леве... В тишине люди внима-
тельно изучают портреты на-
ших бойцов, отдавших свои 
жизни за Родину. 
Взгляд директора Луганского 
Дома молодежи Даниила Сте-
панкова скользит от одной 
фамилии к другой, вот фото-
графия полковника Сергея 
Постнова 1980 года рождения 
из города Мышкин в Ярослав-
ской области. Русский офи-
цер работал в самых горячих 
точках фронта — в составе 
группировки «V» прорывался 
в Гостомель. Также участво-
вал в освобождении городов 
и населенных пунктов Харь-
ковской области и Луганской 
Народной Республики. Бое-
вой путь Сергея был отмечен 
государственными награда-
ми — медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» 
II степени с мечами и меда-
лью Суворова. 
— Наши герои были нераз-
рывно связаны с молодежью. 
Они работали с ними, откры-
вая новые горизонты. Все эти 
ребята посвятили свои жизни 
развитию молодых людей на-
шего региона. А теперь их 

имена будут увековечены 
в нашем Доме молодежи, — 
говорит Даниил.
Вот, например, висит фото 
Алексея Ковалева, возглав-
лявшего Клуб начальной во-
енной подготовки «Доброво-
лец», проекта ОД «Мир Луган-
щине». Он ушел добровольно 
на фронт в первых рядах из 
Луганского государственного 
педагогического универси-
тет. Был советником по безо-
пасности. Погиб при исполне-
нии воинского долга. Алексей 
часто говорил: «Наша главная 
цель — это не просто научить 
защищать Родину, а научить 
искренне ее любить». 
Рядом висит портрет навечно 
оставшегося молодым храбро-
го луганского бойца Данила 
Будника 1999 года рождения. 
В 2017 году он поступил в Ин-
ститут гражданской защиты, 

который находится в составе 
Луганского государственного 
университета имени Влади-
мира Даля. А в 2019 году па-
рень поступил на военную ка-
федру по специальности «Бое-
вое применение подразделе-
ний и воинских частей 
полковой и дивизионной ар-
тиллерии», получив красный 
диплом. Данил пошел защи-
щать Родину с начала СВО. На-
гражден медалью «За боевые 
заслуги» посмертно. 
Председатель комитета Госду-
мы по молодежной политике 
Артем Метелев отметил, что 
стена стала летописью муже-
ства и самоотверженности. 
А подвиг наших бойцов — это 
пример истинного патриотиз-
ма и безграничной любви 
к Родине.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Стена памяти стала летописью 
самоотверженности наших бойцов

20 февраля. Руководитель Добро.рф Артем Метелев и министр молодежной политики ЛНР 
Михаил Голубович (на заднем плане) возлагают гвоздики к Стене памяти участников СВО

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем 
рассказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых ли-
деров. О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать 
на жизнь россиян, читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Отношения с соседями стали 
по-настоящему братскими

Обозначена позиция России 
на предстоящих переговорах

Президент России Влади-
мир Путин (на фото) вчера 
принял в Кремле своего 
коллегу по Союзному госу-
дарству Александра Лука-
шенко.

Уже в начале встречи Путин 
назвал отношения стран 
братскими «в прямом смыс-
ле слова» и подчеркнул, что 
подобное сотрудничество — 
пример для многих других 
государств. Александр Лука-
шенко согласился: «Отноше-
ния Минска и Москвы выш-
ли на очень высокий уро-
вень». Лукашенко сделал 
ряд заявлений о ситуации 
в соседней Украине.
— На Россию «не нажать» по 
вопросу урегулирования на 
Украине, как Соединенные 
Штаты нажали на Киев, — 
заявил Александр Григорье-
вич. Он добавил, что у США 

нет плана по конфликту на 
Украине, Вашингтон пока 
лишь зондирует почву.
— Россия обладает больши-
ми козырями в ситуации на 
Украине, поэтому догово-
риться об урегулировании 
удастся, когда Москва эти 
козыри достанет, — заявил 
Лукашенко. 
Политолог Григорий Саве-
льев уверен: визит белорус-
ского лидера не случаен.

— Он прилетел в один день 
с представителями США, 
и Путин, обратите внима-
ние, принял его первым, — 
пояснил эксперт. — Наш 
президент демонстрирует, 
что Россия не одна, у нее 
есть союзник со своей арми-
ей и ядерным оружием на 
своей территории. Второй 
момент: Путин сразу под-
черкивает, что Россия и Бе-
лоруссия имеют «братские» 
отношения, то есть, по сути, 
воевать, если придется, они 
будут вместе. Если учесть, 
что Белоруссия граничит 
с Польшей, имеющей самую 
большую и боеспособную 
армию в Европе, то подчер-
кнуть близость двух наших 
стран особенно важно. Смо-
трите: у нас есть в Европе 
хороший плацдарм!
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Сегодня, как ожидается, 
президент России Влади-
мир Путин встретится 
с представителем США 
и обсудит урегулирование 
украинского конфликта.

Между тем вчера помощник 
президента Юрий Ушаков 
уже обозначил позицию 
России на предстоящих пе-
реговорах. 
— Предложенное временное 
перемирие на Украине — не 
что иное, как временная пе-
редышка для украинских во-
енных. Россия стремится 
к долгосрочному мирному 
урегулированию по Украи-
не, которое учитывает инте-
ресы и озабоченности Мо-
сквы, — заявил Ушаков. — 
Президент Владимир Путин 
выскажет более конкретные 
и содержательные оценки 
предложения по временно-
му перемирию.

По словам Юрия Ушакова, 
между Россией и США «идет 
нормальный обмен мнения-
ми в спокойной манере».
— Мы условились, что тако-
го рода контакты будут но-
сить закрытый характер, — 
заявил он, добавив, что 
«США понимают, что о член-
стве Украины в НАТО не мо-
жет идти речи».
Политолог Сергей Марков 
между тем считает, что пред-
ставители США лишь изло-
жат Путину позицию Украи-
ны и Штатов по урегулирова-
нию конфликта, а вести пе-
реговоры Путин будет не 
с ними, а непосредственно 
с Трампом.
— Я думаю, их разговор со-
стоится на выходных. Затем 
американцы возьмут паузу 
и будут совещаться. Дело 
в том, что у России есть тре-
бования не только к США, 
но и к Европе, и к Украине. 

Поэтому им нужно донести 
позицию Путина до всех 
сторон конфликта. И эти 
стороны будут совещаться 
уже на своем уровне. Мо-
жет, и за неделю успеют. 
А может, эти совещания 
с выработкой консолидиро-
ванной позиции Запада за-
тянутся до лета, — пояснил 
Сергей Марков.
По словам политолога, впол-
не возможно, что позиция 
России относительно пере-
мирия будет не строго отри-
цательной, а выражаться 
в формуле «да, но...» и даль-
ше ряд требований. 
Политолог Евгений Мезен-
цев согласен:
— Перемирия без предвари-
тельных условий, как хотят 
Украина и США, не будет. 
А вот с отводом ВСУ из новых 
регионов — уже вариант.
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru

Парфюмом там и не пахло: 
обезвредили опасные посылки

Помощь пострадавшим 
оказывается незамедлительно

Вчера ФСБ России предот-
вратила серию терактов в от-
ношении участников СВО, 
а также госслужащих, ока-
зывающих помощь военным 
подразделениям.

В Центре общественных свя-
зей (ЦОС) ФСБ отметили, что 
в аэропорту Челябинска обна-
ружили пять посылок с само-
дельными взрывными устрой-
ствами (СВУ), замаскирован-
ными под подарочные парфю-
мерные наборы. СВУ должны 
были сработать при открытии 
получателем.
— В городе Первоуральске 
Свердловской области задер-
жан завербованный украин-
скими спецслужбами гражда-
нин РФ, который в марте изъ-

ял из схронов в Челябинске 
посылки. Он отправил их по 
почте бойцам и госслужащим, 
проживающим в Москве, Во-
ронеже, Краснодарском крае 
и Саратовской области, — со-
общили в ЦОС. — Но позже 
украинские спецслужбы пре-
кратили с ним контакты, не 
выплатив вознаграждение.  
Также в Челябинске обнару-
жен еще один тайник, из кото-
рого изъяты четыре взрывных 
устройства, предназначав-
шихся для бойцов в Тверской, 
Ростовской, Нижегородской 
и Калужской областях.
По данному факту возбужде-
но уголовное дело по статье 
222.1 УК РФ «Незаконные 
приобретение, хранение, пе-
ревозка взрывчатых веществ 
или взрывных устройств». 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера из Суджи были эваку-
ированы 120 человек, жив-
ших на территории города 
во время оккупации ВСУ. 
Об этом сообщил временно 
исполняющий обязанности 
губернатора Курской области 
Александр Хинштейн. 

Эвакуация пострадавших жи-
телей Суджанского района 
проходит безостановочно, 
с раннего утра до поздней но-
чи. По словам Александра 
Хинштейна, 12 марта из окку-
пированных населенных пун-
ктов были вывезены 68 мир-
ных жителей. 
В тот же день российские во-
енные совместно с сотрудни-
ками МЧС России обнаружили 
в одном из населенных пун-
ктов около 100 человек, кото-
рые ранее числились в спи-
сках пропавших без вести. Со-

трудники оказывают незамед-
лительную медицинскую 
и психологическую помощь. 
— На местах организовано 
оперативное восстановление 
утраченных документов. 
Часть людей забирают род-
ственники, всех, кому это не-
обходимо, мы размещаем 
в пунктах временного разме-
щения. Пострадавшие обеспе-
чены всем необходимым, — 
рассказывает Хинштейн.
Помимо этого, вчера россий-
ские солдаты обнаружили 
в одном из освобожденных 
населенных пунктов Курской 
области дом в подвале, где 
местные жители вместе 
с грудным младенцем прята-
лись от украинских военнос-
лужащих на протяжении че-
тырех месяцев.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Н а базе центра ас-
систивных тех-
нологий «Фе-
никс» работают 
десятки компа-

ний. Этим обеспечивается 
главная задача центра — объе-
динить и поддержать компа-
нии, предлагающие иннова-

ционные решения по реаби-
литации людей с ограничен-
ными возможностями, в том 
числе участников специаль-
ной военной операции. Про-
ект курирует Агентство инно-
ваций города Москвы. С 2023 
года резидентами центра ста-
ли свыше 40 компаний, кото-
рые производят разные сред-
ства реабилитации — от орто-
педической одежды до проте-
зов. Все они предлагают 
новые подходы к реабилита-
ции бойцов, помогающие им 
как можно скорее вернуться 
к нормальной жизни. 
Так, например, одна из компа-
ний разрабатывает и произво-
дит изделия из полимеров, 
которые позволяют быстрее 
обычного залечивать глубо-
кие раны, в том числе серьез-
ные ожоги или язвы. Принцип 
действий изделий таков, что 
они могут в большинстве слу-
чаев заменить аутодермопла-
стику — операцию по пере-

садке кожи. Сейчас компания 
является участником про-
граммы пилотного тестирова-
ния Агентства инноваций Мо-
сквы. Ее продукция поставля-
ется в госпитали, компания 
активно помогает формиро-
вать аптечки волонтерским 
организациям, которые до-
ставляют их на фронт. 
Другой резидент «Феникса» — 
компания — изготовитель 
протезов. Фирма бесплатно 
предоставляет участникам 
СВО протезы и предлагает соб-
ственную программу реабили-
тации. И изготовители, и реа-
билитологи предприятия — 
настоящие профессионалы, 
которые могут найти индиви-
дуальный подход даже в самых 
сложных случаях. Среди учи-
телей школы ходьбы при ком-
пании есть и участники СВО.
— Конечно, поначалу было 
страшно, когда увидел протез, 
но потом буквально шаг за 
шагом научился ходить, вер-

нулся к прежней жизни. Глав-
ное — не бояться и внима-
тельно выполнять все реко-
мендации. Ведь протез — это 
не твоя нога, к нему не привы-
кнешь с первых секунд, — рас-
сказал один из них.
Еще одна компания — рези-
дент центра производит спе-
циальное устройство, позво-
ляющее восстановить функ-
ции организма после различ-
ных травм. Оно представляет 
собой роботизированный эк-
зоскелет, который надевают 
на человека, а тренажер 
в свою очередь воздействует 
на необходимые части тела — 
ноги, спину, корпус. Также 
в комплекте идет специаль-
ная дорожка, похожая на бего-
вую, чтобы человеку было 
проще восстановить привыч-
ные функции ходьбы.
— Самое перспективное на-
правление нашей компании 
в применении средств реаби-
литации бойцов — это прибо-

ры для непрерывного восста-
новления травм позвоночни-
ка, — рассказал проектный 
директор предприятия Миха-
ил Шувалов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Индивидуальный подход 
находят к каждому

В столице оказы-
вают всемерную 
поддержку участ-
никам СВО, вер-
нувшимся «из-за 
ленточки». «ВМ» 
узнала, как бой-
цам помогает од-
на из инноваци-
онных компаний.

7 февраля. Ведущий техник-протезист Константин Браун за работой. Компания, в которой он работает, является резидентом центра «Феникс» и помогает раненым 
бойцам СВО возвращаться к прежней жизни с помощью индивидуальной программы реабилитации

Поддержка

Громкое дело
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Центр ассистивных техно-
логий «Феникс» находит-
ся на территории ВДНХ. 
Резиденты «Феникса» мо-
гут получить поддержку 
от опытных экспертов, те-
стировать свои разработ-
ки на городских площад-
ках, получать свежие дан-
ные об аналитике рынка 
ассистивных технологий. 
Также они могут выло-
жить свою продукцию 
на «Цифровой витрине» 
и найти новых заказчиков.

СПРАВКА
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каждого индийца, особенно широко такие тра-
диции общественного служения распростране-
ны среди индийских предпринимателей. 
Действительно ли для индийцев настолько важ-
ны связи, что предпринимателя индийскому кол-
леге должен представить кто-то из знакомых?
Да, связи очень важны. Это объясняется тем, 
что социальная плотность контактов в индий-
ском обществе очень высокая. Количество этих 
невидимых нитей, состоящих из обязательств, 
совместных дел, семейных отношений и проек-
тов, выстраивающихся многими поколения-
ми, — это социальная ткань общества, на кото-
рой все держится. Такая иллюстрация: в соци-
альных сетях у обычного индийца может быть 
3–5 тысяч друзей. Значительная часть из этих 
контактов — это, конечно, родственники. 
Обычный масштаб свадебных торжеств — ты-
сяча гостей, причем в такие торжества включа-
ется целый список мероприятий, рассчитанных 
примерно на неделю, в иногда и на месяц.
И если вы планируете работать в Индии, то 
в эту ткань общества обязательно нужно встро-
иться. Поэтому в стране нужно присутство-
вать, и с индийцами необходимо общаться. 
Если индиец представляет вас своим друзьям 
или деловым партнерам, то вы тут же приоб-
ретаете для них хотя бы некоторую понят-
ность. Это значит, что к вам отнесутся с боль-
шим вниманием, чем просто к «человеку с ули-
цы», на которого у индийцев может просто не 
быть времени. Ведь место в календаре каждого 
индийца уже занято огромным количеством 
личных обязательств перед семьей, друзьями 
и партнерами по бизнесу.
Индийцы очень любят себя хвалить. Часто моло-
дые компании называют себя лидерами рынка 
и профессионалами. Как нужно поступать, чтобы 
не быть обманутым индийской саморекламой?
Да, нам, возможно, свойственна излишняя 
скромность, а индийцы привыкли громко гово-
рить о своих достижениях. Это обусловлено 
тем, что, несмотря на общинность, в индий-
ском обществе огромная конкуренция. Каж-
дый индиец с детства сталкивается с необходи-
мостью борьбы за место под солнцем. Чтобы 
добиться успеха в Индии, нужно, чтобы тебя 
заметили на фоне миллионов других людей. 
Для российских предпринимателей это означа-
ет, что всю информацию, которую они слышат, 
необходимо проверять. Сейчас для этого есть 
множество инструментов — к примеру, цифро-
вые платформы с официальной информацией 
о компаниях, а также различные крупные дело-
вые ассоциации. Они существуют на протяже-
нии десятков лет. В любой отрасли бизнеса есть 
свой круг таких ассоциаций, с которыми не 
лишним было бы сверяться, когда вы начинаете 
работу в стране. Равно как и с российскими 
официальными экспертами в Индии, такими, 
как российское торговое представительство.
До начала переговоров нужно изучить рынок, 
найти основных игроков и предложить им 
встречи. Всегда полезно съездить на выставку, 
познакомиться с участниками и задавать много 
вопросов. Из большого круга постепенно оста-
нется две-три компании, которые будут похожи 
на потенциальных партнеров по кругу взаим-
ных интересов. Однако переговоры о конкрет-
ных условиях сотрудничества займут намного 

больше времени. За одну поездку или раунд 
переговоров точно ничего не решится. Индий-
цам некомфортно вести дела с теми, кого они 
плохо знают. Поэтому, планируя какие-то дела 
с индийцами, нужно закладывать дополнитель-
ное время на всю предварительную работу. 
Долгосрочные отношения — вот залог успеха.
А какие еще существуют факторы риска, исходя 
из местных особенностей и менталитета?
В том, что касается формальной благонадежно-
сти компаний, рисков не так много, информа-
ция о компании легко проверяется на цифро-
вых платформах. Существуют риски несоблю-
дения сроков, риски экстремальных погодных 
условий, которые могут повлиять на то, что 
продукция испортится по дороге. От недобро-
совестности партнеров, к сожалению, никто не 
застрахован. Поэтому, чем лучше вы будете 
знать своих партнеров и тот круг, в котором они 
живут и работают, тем надежнее будет ваш со-
вместный бизнес. Это относится и к индий-
ской, и к российской сторонам. Если получи-
лось найти надежных партнеров, то этими от-
ношениями нужно всячески дорожить и стро-
ить прочные, близкие связи.
Правда ли, что благодаря соцсетям, где Россия 
нередко выставляется в негативном ключе, ин-
дийцы к нам негативно относятся и нужно прово-
дить серьезную работу, чтобы сгладить это впе-
чатление? 
Я бы так не сказала. Несмотря на то что дей-
ствительно все было сделано для того, чтобы 
испортить нашу репутацию, к нам все равно от-
носятся очень дружественно. Да, индийцы мо-
гут опасаться рисков, связанных с санкциями, 
если у них есть западные партнеры, но в целом 
к России в Индии относятся очень позитивно.
Действительно ли индийцы достаточно открыты 
во время переговоров, их традиции нам привыч-
нее, в отличие, к примеру, от высококонтекстной 
культуры Ирана или Китая, где приняты свои со-
ображения?
В целом нам с индийцами общаться достаточно 
легко и комфортно. Формальный подход к пере-

говорам проявляется в самом начале. В Индии 
всегда много традиций и ритуалов, в частно-
сти, вокруг встреч и переговоров — зажигают-
ся специальные лампады, знаменующие нача-
ло важного события, к примеру, конференции, 
на гостей надевают гирлянды из живых цветов. 
Все знакомятся, вручают друг другу визитки. 
Но затем переговоры часто приобретают дру-
жественный, неформальный характер и длятся 
достаточно долго. Разговор может касаться раз-
ных тем — от достопримечательностей Индии 
до российско-индийских отношений и индий-
ской кухни. Когда деловая встреча переходит 
в простое человеческое общение, это хороший 
знак. Индийцы могут пошутить над собой, 
очень любят юмор. Сложность часто состоит 
в том, что любая конфронтация индийцам не-
комфортна, им не свойственно говорить «нет». 
Кстати, на встречу лучше ехать с профессио-
нальным переводчиком. Найти хорошего спе-
циалиста на месте в Индии практически невоз-
можно. В завершение переговоров было бы хо-
рошо наметить взаимно согласованные следу-
ющие шаги. В целом индийцы — открытые, 
щедрые и гостеприимные люди, которые 
к дружбе относятся так же, как и мы.
Какие подарки индийским контрагентам дарить 
нельзя?
С переговорами у индийцев, как я говорила, 
связано огромное количество разных ритуалов. 
Например, каждый подарок вручается из рук 
в руки и в этот момент обязательно делается 
фотография. Поэтому дарить и принимать по-
дарки очень важно. Это значительная часть де-
ловой культуры. Есть нейтральные подарки, 
которые можно презентовать при первой 
встрече, например сувениры или сладости. Но 
ни в коем случае на первую встречу не стоит 
привозить алкоголь или изделия из кожи. Ин-
дийцы трепетно относятся ко всему живому, 
и многие из них — вегетарианцы.
Правда ли, что для индийца семейные дела важ-
нее бизнеса?
Да, семья для индийцев всегда на первом месте. 
На индийских мужчинах лежит большая ответ-
ственность за всех своих многочисленных род-
ственников. У них много обязанностей, связан-
ных с семьей, которые действительно важнее, 
чем бизнес. При этом у индийских предприни-
мателей есть деловая хватка, они очень успеш-
ные бизнесмены, поэтому нельзя сказать, что 
бизнес им в целом не интересен. Но в системе 
координат индийца семья, духовность, служе-
ние обществу и даже дружба — важнее, чем 
деньги и сделки. Это, наверное, отличает ин-
дийскую культуру, к примеру, от китайской. 
И эти приоритеты делают нас с индийцами бли-
же. Если убрать западный подход к ведению 
дел, сформировавшийся в России за последние 
годы, то окажется, что на самом деле у нашего 
бизнеса, да и вообще у россиян в целом — тра-
диционные семейные ценности и духовная со-
ставляющая также на первом месте.

С
тарший научный со-
трудник «Центра ин-
дийских исследований» 
Института востоковеде-
ния Российской акаде-
мии наук Лидия Кулик 
(на фото) уверена, что 
менталитет индийцев 
очень похож на россий-

ский. Как это может помочь в деле ведения биз-
неса, она рассказала читателям «ВМ». 
Лидия, почему, несмотря на риски западных 
санкций, Индия продолжает сотрудничать 
с Россией?
Сразу хочу обратить внимание на то, что любые 
обобщения относительно Индии могут быть 
сделаны с большой натяжкой, потому что Ин-
дия — это страна исключительно многообраз-
ная и многоукладная. В ней сочетается и ужива-
ется одновременно множество противоречий, 
на наш взгляд, абсолютно не сочетаемых. Поэ-
тому про Индию исследователи говорят так: 
«Что бы вы ни сказали про Индию — противопо-
ложное утверждение также будет верным».
Что касается санкций, то Индия не считает од-
носторонние санкции законными. К тому же 
она заинтересована в стабильных отношениях 
с Россией. Отношения наших стран характери-
зуются уникальным доверием, надежностью, 
стабильностью. За всю историю действия Рос-
сии в большом геополитическом контексте ни-
когда не были направлены против Индии, и на-
оборот — действия Индии не были направлены 
против России. Все возникающие между наши-
ми странами сложности решаются в друже-
ственном рабочем порядке. 
Конечно, западные санкции — это дополни-
тельные риски для индийских компаний и для 
предпринимателей. Они очень осторожно под-
ходят к этому вопросу, особенно если у компа-
нии есть сложившиеся партнерства на Западе. 
Нельзя сказать, что у нас полностью реализо-
ван весь потенциал торгово-экономических от-
ношений. Наши связи были бы намного шире 
и эффективнее, если бы ограничений не суще-
ствовало. С другой стороны, именно благодаря 
трудностям на Западе российский бизнес нако-
нец посмотрел на Восток. 
На Индию все это время оказывалось большое 
давление из-за ее сотрудничества с Россией. 
Однако эта страна неизменно проявляет стой-
кость, отстаивая свои интересы, проводя само-
стоятельную внешнюю политику. Задача этой 
политики — в обеспечении стабильных усло-
вий для развития собственной экономики, в со-
хранении и создании рабочих мест для индий-
цев, в развитии страны. Огромный индийский 
рынок представляет интерес для всех западных 
партнеров. Компании всего мира хотят рабо-
тать на этом быстрорастущем рынке, для них 
важно не испортить отношения с индийцами. 
Давление в диалоге с Нью-Дели совершенно не-
приемлемо.
Считается, что в Индии представлен в основном 
крупный российский бизнес. Есть ли ниши 
для предпринимателей поменьше, которые мог-
ли бы заинтересовать индийцев?
Действительно на слуху в основном крупные 
государственные проекты. Это фундамент на-
ших торгово-экономических отношений с Ин-
дией. Но в последнее время появляется все 
больше вдохновляющих примеров средних 
компаний, сумевших выйти на индийский ры-
нок и найти свою нишу. Они представлены в са-
мых разных отраслях — от IT и высоких техно-
логий до потребительских товаров. Есть, на-
пример, очень успешная компания в сфере про-
изводства светового оборудования, которая 
сумела наладить производство в Индии и адап-
тировать свою продукцию под индийского кли-
ента. В сфере потребительских товаров хорошо 
идут дела у одного из российских брендов 
праздничной детской одежды. Эта компания 
вышла на рынок Индии и заняла необычную 
для индийцев нишу «не Китай, не Европа и не 
Индия». Индийцам нравится, что продукция 
сделана в России, они оценили российское ка-
чество и прекрасный дизайн. А поскольку дети 
в Индии — это приоритет, к тому же в силу куль-
турных особенностей существует огромное ко-
личество семейных торжеств и праздников, то 
марка очень понравилась. 
Индийский рынок очень чувствителен к цене. 
При этом особенность местного потребителя 
в том, что он всегда ищет самое лучшее каче-
ство при максимально низкой цене. Индий-
ского покупателя в любом сегменте, в том чис-
ле и в B2B («бизнес для бизнеса»), нужно уметь 
удивлять. Даже в большей степени, чем у нас, 
соотношение цены и качества имеет первосте-
пенное значение. Если, к примеру, говорить 
про оборудование, то это должна быть техни-
ка, которая выдержит тяжелые климатиче-
ские условия, избыточную эксплуатацию, пе-
репады электроснабжения. При этом, помимо 
надежности и доступной цены, поставщик 
должен предоставить сервисное обслужива-
ние, кредитование и возможность продажи 
и покупки бывшей в эксплуатации техники на 
вторичном рынке. 
Нужны ли нам проводники вроде Московского 
экспортного центра (МЭЦ), созданного при под-
держке столичного Департамента предпринима-

тельства и инновационного развития для того, 
чтобы выйти на индийский рынок?
Такие государственные структуры созданы для 
того, чтобы помогать российским экспортерам 
на зарубежных рынках. И они действительно 
могут быть очень полезны, особенно на началь-
ном этапе. К примеру, они помогают участво-
вать в международных выставках, где органи-
зуют совместные стенды для российских и мо-
сковских компаний, помогают в работе с мест-
ной прессой, предоставляют аналитическую 
информацию. Кстати, выставки в Индии — это 
удобная площадка для первого знакомства 
с представителями компаний из своей отрасли. 
Индийские деловые круги традиционно серьез-
но относятся к работе на выставках. Содействие 
таких институтов как МЭЦ в участии в таких 
форумах — это действительно очень удобный 
инструмент для начала знакомства с индий-
ским деловым ландшафтом и рынком.
Влияет ли на ведение дел индийская кастовая 
система?
Кастовая система — один из феноменов Индии, 
волнующих российского обывателя. Дискри-
минация по кастовому признаку в Индии за-
прещена конституционно. Широко распро-
странена и закреплена законодательно так на-
зываемая положительная дискриминация, то 
есть гарантии для учебы, трудоустройства 
и продвижения ущемленных и угнетенных сло-
ев общества. Для них резервируют места в госу-
дарственных структурах и учебных заведени-
ях. Для образованных индийцев, как и везде 
в мире, считается плохим тоном обращать вни-
мание на кастовые различия и тем более про-

являть какое-то неуважение к людям более низ-
ких сословий. Предприниматель, работающий 
в крупном городе и общающийся с образован-
ными индийцами, вряд ли заметит проявления 
дискриминации. В больших городах растущие 
доходы самых разных слоев населения, эконо-
мическая и социальная мобильность постепен-
но стирают кастовые различия. Хуже обсто-
ят дела в сельской местности и в небольших го-
родках, где можно столкнуться с весьма печаль-
ными случаями. Но необходимо отметить, что 
благотворительность, филантропия и забота 
о нуждающихся — это неизменная часть жизни 

Товарооборот России и Индии превысил рекордные 70 млрд долларов за минувший 2024 год по данным индийского Минпромторга. Это максимальный показатель 
в современной истории государств. Россия стала одним из основных торговых партнеров Индии, и это сотрудничество набирает обороты, несмотря на угрозу 

западных санкций. Какие культурные особенности индийцев стоит учитывать, отправляясь на покорение быстрорастущего рынка.

Востоковед Лидия Кулик об особенностях ведения дел по-индийски 

Семья важнее бизнеса

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Кастовая система 
с детства заставляет 
сражаться за место 
под солнцем среди 
миллионов своих 
сограждан

Лидия Кулик окончила Московский госу-
дарственный институт международных 
отношений МГИМО (У) МИД РФ, факуль-
тет международных отношений с двой-
ной региональной специализацией — 
Южная Азия (восточное направление) 
и Великобритания (западное направ-
ление). 
Защитила кандидатскую диссертацию 
по теме «Роль и место Индии в системе 
внешнеполитических координат Велико-
британии в 1997–2016 гг.». Имеет степень 
магистра делового администрирования, 
полученную в Московской школе управ-
ления СКОЛКОВО (специализация — 
предпринимательство и развивающиеся 
рынки). Принимала участие в междуна-
родных конференциях и семинарах в Рос-
сии, Индии, Китае и Великобритании.

Досье

Индийский штат Карнатака. Работницы на шоколадной фабрике в Бангалоре. Индийский рынок один из самых быстроразвивающихся рынков в мире и очень привлекателен для российского бизнеса. Фото: 6 июля 2024 года
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Эхо войны в цифрах: к юбилею издадут 
уникальный сборник
К 80-летию Победы планиру-
ется выпустить статистиче-
ский сборник «Великая Оте-
чественная война. «Цифры 
Победы». Книгу издает Рос-
стат совместно с Ми-
нистерством оборо-
ны РФ и Центром 
статистических раз-
работок.

В этом сборнике бу-
дут представлены ра-
нее не публиковав-
шиеся сведения, каса-
ющиеся количества 
жителей СССР в годы 
войны, их социально-
го состава, а также подробные 
данные о вкладе различных 
отраслей народного хозяйства 
в Победу. Особое внимание бу-
дет уделено анализу формиро-

вания и деятельности парти-
занских отрядов в столице и за 
ее пределами.
— В сборник войдут инфогра-
фические и визуализирован-

ные материалы, а так-
же архивные фотогра-
фии. «Дополнением 
станут стихи совре-
менных поэтов и пе-
сенников, которые 
свяжут в рифме циф-
ры, эмоции, события 
и путь к Победе, — от-
метили в Росстате.
Там дополнили, что 
молодежь узнает 
много нового и вый-

дет за рамки образователь-
ных программ. 
Известно, что в ходе военных 
действий было стерто с лица 
земли свыше 1700 городов 

и поселков, а также более 
70 тысяч деревень и сел. Око-
ло 25 миллионов граждан 
остались без крова. Практиче-
ски 32 тысячи промышлен-
ных объектов были либо пол-
ностью уничтожены, либо 
пришли в состояние непри-
годности для эксплуатации, 
а размеры пахотных земель 
уменьшились на 36,8 миллио-
на гектаров.
Ранее к 75-летию Победы был 
запущен цифровой вариант 
проекта. В сборнике содержа-
лась информация о населении 
Советского Союза, по данным 
на 1941 год. Прямые и косвен-
ные потери СССР в период Ве-
ликой Отечественной соста-
вили 26,6 миллиона человек.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Суд определит формат 
рассмотрения материалов

Жителей столицы ожидает
сильный шторм с дождем

17 марта Мосгорсуд проведет 
предварительные слушания 
по уголовному делу бывшего 
заместителя министра обо-
роны РФ Тимура Иванова 
и его подопечного Антона 
Филатова.

Заседание пройдет в закры-
том режиме. Подозреваемых 
обвиняют в получении взятки 
в размере 1,185 миллиарда ру-
блей и выводе более 4 милли-
ардов рублей из банка «Ин-
теркоммерц». 
17 марта на предварительном 
слушании также определят 

формат дальнейшего рассмо-
трения материалов дела. Ра-
нее Мосгорсуд признал закон-
ными передачу дела из район-
ного суда и его рассмотрение 
в закрытом режиме.
Адвокат Евгений Шаламов 
рассказывает, что на предва-
рительном слушании судья 
рассматривает ходатайства от 
подсудимых и адвокатов, на-
пример, об исключении ка-
ких-либо доказательств. Так-
же судья проверяет, расследо-
вано ли дело в полном объеме, 
и если нет, то возвращает про-
курору для дополнительного 
расследования.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Сегодня в Москве ожидается 
сильный шторм. Об этом 
«ВМ» рассказала ведущий 
сотрудник ФГБУ «Гидромет-
центр России» Марина Мака-
рова. 

По прогнозам синоптика, 
14 марта скорость ветра до-
стигнет 17−22 метров в се-
кунду. Также ожидаются осад-
ки: небольшой, но умеренный 
дождь, мокрый снег. Все это 
приведет к гололедице, объ-
яснила «ВМ» Марина Макаро-
ва. Кроме того, к вечеру ожи-
дается понижение температу-
ры воздуха до –2 градусов. 
— В субботу лучики солнца 
ненадолго выглянут из обла-

ков, но небо будет преимуще-
ственно пасмурным. Также 
следует ожидать небольших 
осадков в виде мокрого снега, 
а температура воздуха опу-
стится до минус трех граду-
сов, — добавила Марина Ма-
карова. — Ночью в воскресе-
нье будет еще холоднее, до 
минус четырех. А день ожида-
ется теплее, без осадков. 
Марина Макарова добавила, 
что на следующей неделе мо-
сквичей ожидают небольшие 
осадки, столбик термометра 
опустится до семи градусов 
ниже нуля. Но в конце следую-
щей недели будет теплее.
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

Потребитель должен 
знать свои права
15 марта отмечается Всемир-
ный день защиты прав потре-
бителей. Накануне «ВМ» по-
общалась с председателем 
Национального 
союза защиты 
прав потребите-
лей Павлом Шап-
киным (на фото), 
который расска-
зал о том, чем за-
нимается органи-
зация и как мо-
сквичи могут обе-
зопасить себя, совершая 
покупки или пользуясь
услугами.

Павел Сергеевич, расскажите, 
пожалуйста, чем занимается 
объединение? Как оно помога-
ет потребителям?
В основном мы занимаемся 
мониторингом качества и без-
опасности продуктов питания, 
товаров и услуг. Мы работаем 
в том числе с лабораториями, 
аккредитованными для выда-
чи сертификатов соответствия 
требованиям технических ре-
гламентов. Итоги мониторин-
га и предложения по улучше-
нию законодательства мы на-
правляем в правительство 
России, ответственным ведом-
ствам, депутатам. Активно со-
трудничаем со средствами 
массовой информации. Часть 
экспертной работы мы делаем 
по их запросам. 
Какие проблемы в сфере 
прав потребителей сейчас 
актуальны?
Есть инциденты на рынке не-
движимости. Мы видим необ-

ходимость работы в этой сфере 
и будем готовить рекомен-
дации для потребителей. Всег-
да актуально то, что касается 

пищевой продук-
ции. Мы устраива-
ем народные дегу-
стации для того, 
чтобы помочь по-
требителям сде-
лать «Идеальный 
выбор» (название 
акции.  — «ВМ»). 
Также недавно ор-

ганизация провела исследова-
ние рынка косметики широко-
го спроса. Мы выяснили, что 
потребительский спрос сме-
щается в сторону маркетплей-
сов и дистанционных продаж. 
К сожалению, это облегчает 
сбыт контрафакта и фальси-
фиката. Мы призываем быть 
бдительнее.
Какой совет вы можете дать 
каждому потребителю? 
То есть, по сути, каждому 
из нас.
Потребителю желательно 
знать свои права. Это позволит 
избежать множества неприят-
ных ситуаций. Они прописаны 
в законе «О защите прав потре-
бителей». Помимо этого, жела-
тельно знать, что нужно делать 
в случае их нарушения, куда 
можно обращаться за помо-
щью. Вместе со средствами 
массовой информации мы ак-
тивно проводим разъясни-
тельную работу среди населе-
ния. Мы делаем это, без преу-
величения, ежедневно.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

В аудитории На-
ционального ис-
следовательского 
технологическо-
го университета 

(НИТУ) МИСИС на большом 
экране мелькают слайды с ин-
фографикой. Студенты рас-
сказывают, как можно упро-

стить процесс взрывов в гор-
нодобывающей промышлен-
ности. 
— Направления, по которым 
проходят отборочные чем-
пионаты, соответствуют тем, 
по которым проходят обуче-
ние наши студенты, — рас-
сказывает директор Центра 
карьеры и практической под-
готовки Университета науки 
и технологий МИСИС Елена 
Шафоростова. — Это горно-
добывающая промышлен-
ность, геологоразведка, ме-
таллургия и энергетика. 
Вчера за выход в полуфинал 
боролись 30 команд. Среди 
них были ребята не только из 
МИСИС, но и из университе-
тов Белгорода и Донбасса.
— В полуфинале студенты 
столкнутся с противниками 
из других регионов России, 
а также с иностранными го-
стями. Однако сегодня они со-
ревнуются со своими товари-
щами. Заметно, что дух сопер-

ничества между ними есть: на 
консультациях, которые мы 
проводили перед отборочным 
этапом, ребята предпочитали 
задавать вопросы индивиду-
ально, а не при всех, чтобы 
скрыть от других детали своих 
работ, — делится подробно-
стями Елена. — Наша зада-
ча — сделать так, чтобы эта 
конкуренция была здоровой. 
Преподавательский состав во 
всем помогает ребятам. Каж-
дый год мы нацелены на то, 
чтобы подготовить сильные 
команды, которые занимают 
призовые места.
В рамках чемпионата три 
компании предоставили сту-
дентам возможность предло-
жить решение актуальных 
проблем разных областей. 
При оценке ответов эксперты-
судьи в первую очередь учи-
тывают возможность практи-
ческого применения предло-
жения молодых специали-
стов. Также судьи оценивали 

актуальность задачи и умение 
студентов обосновать свое ре-
шение с точки зрения эконо-
мической эффективности.
— Чемпионат командный, 
благодаря чему ребята могут 
развить навыки работы в кол-
лективе, — уточняет Шафоро-
стова. — Сталкиваться с труд-
ностями и препятствиями по-
лезно для роста и развития. 
И пусть студенты проходят 
этот путь в университете, где 
им в случае чего всегда смогут 
помочь и подсказать выход из 
сложной ситуации. Это луч-
ше, чем если они будут «наби-
вать шишки» сами.
МИСИС нацелен на то, чтобы 
готовить квалифицирован-
ных специалистов, поэтому 
студенты могут похвастаться 
хорошими знаниями и навы-
ками уже на этапе обучения. 
И чемпионат — отличная воз-
можность не только стимули-
ровать ребят к развитию и са-
мосовершенствованию, но 

и продемонстрировать их на-
выки и способности потенци-
альным работодателям, кото-
рым нужно восполнить кадро-
вый дефицит. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Студенты блеснули 
перед работодателями

Вчера в Универси-
тете науки и тех-
нологий МИСИС 
прошли отбороч-
ные этапы Сту-
денческой лиги 
XIII сезона Меж-
дународного ин-
женерного чем-
пионата CASE-IN.

13 марта. Студентка 5-го курса НИТУ МИСиС Маргарита Подлозная, обучающаяся на направлении «горно-геологические информационные системы», готовится выступить 
со своей командой в рамках Международного инженерного чемпионата CASE-IN. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Образование

Обсудили вопросы развития 
арктических территорий
X Международная научно-
практическая конференция 
«Дальний Восток и Арктика: 
устойчивое развитие» состо-
ялась в пресс-центре «Рос-
сия сегодня».

В рамках мероприятия уче-
ные, предприниматели, ру-
ководители местных произ-
водств и специалисты-прак-
тики собрались, чтобы обсу-
дить самые актуальные 
вопросы и аспекты устойчи-
вого развития дальневосточ-
ных и арктических регио-
нов РФ. 
На конференции представили 
стратегии освоения арктиче-
ской зоны и перспективы Се-
верного морского пути. Осо-
бое внимание удели ли раз-
витию науки и под  го товке 
кадров. По словам ректо-
ра Северо-Восточного фе-
дерального университета 
им. М. К. Аммосова Анатолия 
Николаева, основной пробле-
мой в развитии этих регио-
нов остается удаленность 
малонаселенных территорий 
от научных и образователь-
ных центров. На арктической 
территории РФ протяженно-
стью почти 25 тысяч киломе-
тров проживают 2,6 миллио-
на человек. Для обеспечения 
нужд жителей региона в уни-
верситете обучают более 
19 тысяч будущих специали-
стов, из них 13 тысяч — на ар-
ктических направлениях. 
— Мы входим в десятку луч-
ших университетов, которые 

готовят медицинские кадры 
в России. С учетом специфики 
территории мы выпускаем 
мастеров широкого профиля, 
чтобы они, приехав работать 
в Арктику, могли заменять 
практически всех специали-
стов, которые необходимы 
там, — объяснил Анатолий 
Николаев. 
Помимо этого, на конферен-
ции рассказали об инноваци-
онной разработке уникально-
го арктического топлива. 
— Мы создали унифициро-
ванное дизельное топливо 
для использования в арктиче-
ском и субарктическом регио-
нах. Температура примене-
ния составляет до –65 граду-
сов, — рассказал генеральный 
директор нефтяной компа-
нии Николай Карпов. — Что 
немаловажно, мы также изо-
брели углеводородную основу 
для буровых растворов; это 
реагент для бурения в аркти-
ческой зоне, который исполь-
зуется на приразломной 
и других установках в север-
ных регионах. 
По его словам, надежная ра-
бота дизельных двигателей 
необходима для развития ар-
ктических территорий. Га-
рантийный срок хранения 
дизеля составляет до пяти лет 
благодаря его бесприсадоч-
ной формуле, что критично 
для северных регионов с огра-
ниченными возможностями 
хранения топлива.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

АНДРЕЙ ВОРОНИН
ПРОРЕКТОР ПО ОБРАЗОВАНИЮ 
УНИВЕРСИТЕТА МИСИС

CASE-IN начинался в стенах 
нашего университета и разви-
вался во многом благодаря 
нашей поддержке. Мы прини-
маем гранд-финал этого 
соревнования. Он дает нам 
возможность показать наших 
студентов потенциальным ра-
ботодателям разных отрас-
лей, дать им возможность 
оценить их навыки и умения, 
чтобы в дальнейшем пони-
мать, кого они могли бы при-
нять на работу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в индустриальном 
парке «Руднево» показали 
работу Федерального центра 
беспилотных авиационных 
систем.

На базе парка «Руднево» соз-
дан крупнейший в стране кла-
стер по разработке и произ-
водству беспилотных авиаси-
стем. Чтобы беспилотники 
были высокоэффективными, 
в помощь компаниям-разра-
ботчикам был создан Феде-
ральный центр беспилотных 
авиасистем, в котором в том 
числе располагается лабо-
раторно-исследовательский 
центр для тестирования лета-
ющих аппаратов и компонен-
тов на прочность. 
Стратегия развития беспилот-
ной авиации Российской Фе-
дерации до 2030-го и на пер-
спективу до 2035 года предпо-
лагает, что этот центр станет 
опорным научно-производ-
ственным центром испыта-
ний и компетенций и объеди-
нит ведущих российских раз-
работчиков и производителей 
беспилотников, комплектую-
щих и программного обеспе-
чения, которые будут рабо-
тать над тем, чтобы сокра-
тить отрыв от мировых лиде-
ров этой отрасли и снизить 
зависимость от импорта тех-
нологий.
Исполняющий обязанности 
начальника лабораторно-ис-
следовательского центра 
Александр Румянцев расска-
зал, что в любом беспилотни-
ке есть масса узлов, компо-

нентов, связанных между со-
бой. При этом любой компо-
нент может воздействовать 
на другой.
— Задача лаборатории элек-
тромагнитной совместимо-
сти оценить, насколько ком-
поненты беспилотника влия-
ют друг на друга в работе, 
чтобы исключить негатив-
ное влияние в ходе эксплуа-
тации. Например, тестирова-
ние проходят моторы, полет-
ные контроллеры, аккумуля-
торы, — рассказал Александр 
Румянцев.
Сейчас специалисты этой ла-
боратории проводят тестиро-
вание оборудования на при-

мере сферы, имитирующей 
линзу Люнеберга, чтобы опре-
делить характеристики эф-
фективной площади рассея-
ния линзы. Исследования по-
могут оценить, соответствуют 
ли реальные свойства опыт-
ного образца расчетным пока-
зателям или линзе еще требу-
ется доработка.
— Все происходит в специаль-
ной безэховой экранирован-
ной камере, которая предна-
значена для отражения элек-
тромагнитного излучения. 
Это позволяет исключить вли-
яние воздействия внешних 
факторов на испытуемое обо-
рудование и наоборот — вну-

треннего оборудования на 
внешние приборы, — добавил 
Александр Румянцев.
Ведущий инженер-испыта-
тель Антон Плешаков уточ-
нил, что внутри полигона 
установлены широкополос-
ные рупорные антенны с ча-
стотой выдачи и приема сиг-
нала от 800 МГц до 18 ГГц.
— Площадь рассеяния при-
бора прямо влияет на опре-
деление ложной цели, выда-
вая маленький БПЛА за бо-
лее крупную воздушную 
цель, — пояснил инженер-ис-
пытатель.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Перед началом производства все системы 
беспилотников проходят тестирование

МАКСИМ ГУБАНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ НАПРАВЛЕНИЯ 
ПО ЭНЕРГЕТИКЕ И ЖКХ 
КОРПОРАЦИИ РАЗВИТИЯ 
ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА И АРКТИКИ

Вопросы развития ло-
кального электроснаб-
жения и теплоснабже-
ния актуальны для всей 
территории Дальнего 
Востока и Арктики. 
Локальные источники 
энергии расположены 
на территории 17 субъ-
ектов, 527 населенных 
пунктов. Здесь необхо-
димо развивать модели 
государственно-частно-
го партнерства и при-
влекать инвестиции 
в эту сферу. 

МАКСИМ ТЕРЕЩЕНКО
МИНИСТР ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
И ГЕОЛОГИИ РЕСПУБЛИКИ САХА 
ЯКУТИЯ

Недавно Якутия вошла 
в топ-5 регионов 
по объемам добычи га-
за. На сегодня у нас 
проложено более 5 ты-
сяч километров газо-
проводов, большин-
ство — это местная 
структура, которую надо 
обслу живать в непро-
стых условиях. Это во-
прос и безопасности, 
и антитеррористиче-
ской защищенности.

КОММЕНТАРИИ 
ЭКСПЕРТОВ

Громкое дело

13 марта. Ведущий инженер-испытатель Антон Плешаков 
настраивает оборудование в лаборатории электромагнитной 
совместимости. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Одним из ключевых эле-
ментов производственной 
инфраструктуры Феде-
рального центра БАС стал 
центр коллективного 
пользования — площад-
ка для опытного и мелко-
серийного контрактного 
производства. В задачи 
подразделения входит 
предоставление резиден-
там услуг по изготовле-
нию деталей, узлов 
и агрегатов беспилотни-
ков, а также содействие 
проведению научно-ис-
следовательских и опыт-
но-конструкторских ра-
бот для перспективных 
проектов. 

КСТАТИ
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В эфире телеканала НТВ со-
стоится премьера семейной 
саги на сломе эпох «Дети пе-
ремен» от Сергея Тарамаева 
и Любови Львовой. Раньше 
сериал видели зрители плат-
формы «Кинопоиск». 

Действие «Детей перемен» 
разворачивается на фоне 
 90-х — времени, когда, по 
мысли режиссеров, «жизнь по 
понятиям разделяла даже са-
мых близких людей и брат 
был готов убить брата».
В центре сюжета — трое бра-
тьев от разных отцов, Петр 
(Слава Копейкин), Юра (Ма-
кар Хлебников) и Руслан (Хе-
таг Хинчагов). Их мать, весе-
лая водительница троллейбу-
са Флора (Виктория Исакова) 
старается создать любящую 
семью, но ребятам слегка не 
по пути.
Петя вступает в бригаду авто-
ритета Михалыча (комичный 
персонаж Тимофея Трибунце-
ва) и «мочит» конкурентов 
под минималистичный куре-
хинский синти-поп. Руслан 
делает первые шаги в бизнесе, 
впаривая залежалый товар 
бюджетникам. Романтик Юра 
рисует примитивистские по-
лотна под крышей местного 
ДК, куда к нему заходит по-
пить чайку другой богемный 
юноша — библиотекарь, си-
нефил и поэт Родя (Лев Зуль-
карнаев), большой поклон-
ник Эдуарда Лимонова. 

Как рассказала Виктория Иса-
кова, «это была любовь с пер-
вого взгляда и с материалом, 
и с режиссерами». 
— Когда такое единение слу-
чается в кино — это всегда чу-
до и показатель того, что мы 
все занимаемся чем-то насто-
ящим. Мне так повезло с мо-
лодыми актерами, которые 
играют моих сыновей. Каж-
дый раз, когда мы встреча-
лись на площадке, мне хоте-
лось их обнимать и говорить: 
«Боже мой, как мне повезло, 
что у меня такие дети!» Я и го-

ворила на самом деле. А они 
мне: «А нам как повезло с ма-
мой!» Это абсолютно фанта-
стическая штука, потому что 
и Слава, и Макар, и Хетаг, не-
смотря на юный возраст, 
правда большие артисты, — 
делится Исакова.
На экране появятся знаковые 
для эпохи места — в 90-е там 
кипела жизнь, ломались судь-
бы, рождались бизнесы и креп-
ли надежды на лучшую жизнь: 
закрывающийся завод, где 
предприимчивые коммерсан-
ты продавали все — от зуб-

ной пасты до гробов, ночной 
клуб, где царят самые сво-
бодные нравы, песчаные ка-
рьеры, где можно исчезнуть 
без следа.
Основная локация — кварти-
ра Флоры и ее сыновей на Чи-
стых прудах. 
— Это самые замечательные 
съемки,— вспоминает Слава 
Копейкин. — Было очень мно-
го сложных сцен. Мне каза-
лось, что у меня что ни сцена, 
то выплеск эмоций. 
ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
edit@vm.ru

С ъемки с руки (ка-
мера не фрон-
тальная, часто 
берутся «сюрреа-
листические» ра-

курсы по вертикали), роли, 
которые Вертков, Шагин, Сте-
клов и Кичин запишут в «ко-
пилку» лучших.

«Тут все в тумане, нету завтра. 
Мы все увидимся когда-то», — 
звучит на заставке рэп-ре-
читатив композитора РИЧа. 
Становится понятно, почему 
в качестве заходного приема 
избран «недостоверный рас-
сказчик» — хипстер-журна-
лист Алексей Суворов, мечта-
ющий о сенсации и созвани-
вающийся с каким-то высоко-
поставленным немцем. Для 
Алексея, как и для миллио-
нов россиян тогда, Донбасс 
2014-го — терра инкогнита, 
а его «Вергилии», герои опол-
чения, комдив Лесенцов, во-
лонтер Вострицкий, штурмо-
вики Лютик, Скрип и Дак — 
просто престранные парни. 
Люди войны, люди из мира 
насилия… Так что за произ-
ведшей фурор «повестью о на-
стоящих человеках» (в пер-
вый вечер трансляции сериал 
посмотрело рекордное число 
зрителей) мы следим глазами 
Фомы неверующего. 
Несмотря на резонанс и собы-
тийность премьеры, отреф-
лексированной критики пока 
мало. 
Отметили «ликбез» для других 
неверующих и непомнящих. 

Отметили, что все происходя-
щее слишком страшно, пото-
му что близко, только руку 
протяни. Как и в первоисточ-
нике, «Романсе»-книге, напи-
санной зримым, иногда физи-
ологическим языком. 
«...До того дважды видел, 
как его однополчан покида-
ет жизнь — жизнь выдирали, 
словно длинную, вросшую 
в мясо кривую занозу, резким 
рывком: еще вздутый розо-
вый пузырь на губах не лоп-
нул, а человека уже нет, вы-
шел». Или метафора, отмечен-
ная одним из первых рецен-
зентов «романа в треках», 
поэтессой Анной Долгаревой: 
«было по-предвоенному сол-
нечно». Эта рутинизирующая 
насилие предвоенная солнеч-
ность через весь фильм… 
На мой взгляд, главная, «пой-
манная» режиссером интона-
ция — это будничная обыден-
ность трагедии, происходя-
щей в соседнем дворе. 
Если говорить о «картинке», 
или, выражаясь по-кинош-
ному, «сеттинге», то и тут 
будничный постапокалипсис. 
Опустевшие дворы среди род-
ных кирпичных пятиэтажек 

и блочных панелек, львовские 
пузатые автобусы, перевозя-
щие разношерстные группы 
бойцов и пленных. Горящий 
отмщением пятнадцатилет-
ний мальчишка, чья семья на 
днях погибла под бомбежкой. 
Засевшие в квартире с крас-
ными шторами украинские 
качки-боевики.
Заброшенный частный сек-
тор, где в единственно засе-
ленном покосившемся доме 
с выбитым окном осталась 
одна-единственная тетка, 
бродящая по инерции с тяже-
ленными авоськами. 
«Одна я, сынок, дочка у меня 
в России», — говорит она ге-
рою Шагина — Вострицкому, 
когда он вместе с другими 
бойцами определяется к ней 
на постой. Дарит заветную 
банку с маринованными по-
мидорами. И тут же доносит... 
Как рассказали создатели лен-
ты, за всеми ее героями стоят 
собирательные образы рус-
ских боевых офицеров, пое-
хавших поддержать ополчен-
цев Луганска и Донецка в са-
мом начале событий, когда 
эти области принадлежали 
Украине. 

Этот фильм — о неравнодуш-
ных людях, которые первыми 
встретили затянувшееся про-
тивостояние. И которых, ко-
нечно, уже нет в живых. Этот 
сериал с шекспировским фи-
налом — дань тем воинам. 
И напоминание, что «война — 
не прогулка по ромашковому 
полю». 
ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
edit@vm.ru

Пронзительная правда 
о героях Донбасса

На канале НТВ 
идет показ филь-
ма Олега Лукиче-
ва «Ополченский 
романс» по одно-
именному «рома-
ну в треках» Заха-
ра Прилепина. 
Первое художе-
ственное киновы-
сказывание 
об «этой» войне 
вышло пронзи-
тельным.

Кадр из сериала Олега Лукичева «Ополченский романс» по одноименному роману Захара Прилепина. В первый же вечер трансляции сериал посмотрело рекордное 
число зрителей

Премьера

Самой обсуждаемой премьерой стал сериал «Ополченский романс» по роману Захара Прилепина — именно он позволил НТВ обойти остальные российские 
телеканалы по просмотрам. Другой яркой новинкой на телевидении стал артхаусный восьмисерийный фильм «Дети перемен» с Викторией Исаковой, стартовавший 
на платформе «Кинопоиск». А сценарист сериала «Аутсорс» Анна Козлова рассказала, как появилась идея написать сценарий этого сериала.

С родными 
работать сложно
23 марта Пятый канал 
покажет четыре первые 
серии детективной 
новинки «Дуплет». 
Главные героини сериа-
ла — коллеги, соперни-
цы и... сестры. Смогут ли 
они ужиться в одном от-
деле — узнаем со вре-
менем. В ролях — На-
талья Ионова, Валенти-
на Муравская и другие 
актеры.
■
Они тут, рядом! 
Канал СТС начал съемки 
комедии «Не в своей та-
релке» — о жизни ино-
планетян, которые за-
стряли в нашей глубин-
ке. Необычных существ 
играют Даша Верещаги-
на, Влад Прохоров и Ан-
дрей Пынзару, а зем-
лян — участкового 
и тракториста — Юрий 
Стоянов и Денис 
Прытков.
■
Афоня 
на новый лад
31 марта в 21:00 на ТНТ 
состоится премьера ко-
медийного сериала 
«Афоня» — истории 
о сварливом, но добром 
домовом (Тимофей Зай-
цев), который пытается 
навести порядок в мно-
гоэтажке и превратить 
ее жителей в дружных 
соседей.
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Дуэт Любови Львовой 
и Сергея Тарамаева на-
зывают самыми веселы-
ми повелителями тьмы 
в нашем кино. Среди их 
работ мелодрамы «Зим-
ний путь», «Метаморфо-
зис», дуэльный триллер 
«Черная весна». 
В касте сериала весь 
цвет российского кино: 
Виктория Исакова, 
Тимофей Трибунцев, 
Сергей Гилев, Алек-
сандр Яценко, Слава Ко-
пейкин, Макар Хлебни-
ков, Хетаг Хинчагов, Лев 
Зулькарнаев, Кузьма Ко-
трелев, Андрей Макси-
мов, Артем Кошман, Со-
фья Лебедева. 

В  ТЕМУ

Как Виктория Исакова стала 
интеллигентной водительницей автобуса

Кадр из сериала «Дети перемен», где актер Слава Копейкин 
в роли Петра и Виктория Исакова в роли Флоры

ST
AR

T/
W

IN
K

.R
U

/Н
ТВ

Нельзя жить в обществе и быть 
от него полностью свободным
На платформе «Окко» идет 
сериал «Аутсорс», который 
вызвал небывалый зритель-
ский интерес. История про-
исходит в 1996 году в тюрьме 
особого назначения, где над-
зиратель Константин Волков 
(Иван Янковский) придумал 
необычный способ заработ-
ка — за денежное возна-
граждение передавать право 
исполнения высшей меры 
наказания родственникам 
убитого человека. «ВМ» по-
говорила со сценаристом 
проекта Анной Козловой 
(на фото).

Анна, что помогло вам так глу-
боко погрузиться в тему? 
Исключительно мой интерес, 
который дал мне энергию 
и силы найти материалы на 
эту тему. Вся эта информация 
была собрана из открытых ис-
точников. Например, в 90-е 
годы вышла серия интервью 
с людьми, которые приводили 
в исполнение высшую меру 
наказания. Очень многое при-
ходилось читать между строк. 
Но звучали и вполне конкрет-
ные вещи: количество людей 
при исполнении наказания, 
что говорили перед тем, как 
человека вести на казнь. 
Как вы сами относитесь к 90-м, 
каким это время было для вас?
Я была еще ребенком, под-
ростком, поэтому все проис-
ходящее воспринимала опос-
редованно: через своих роди-
телей, учителей в школе. Я не 
буду врать, что в 1996 году 
меня интересовала политика 
или какие-то социальные те-
мы. И то, что я видела, не вы-
зывало протеста в моем созна-
нии. Потребность осмыслить 
это время возникло позже. 
Наверное, когда у меня появи-
лись собственные дети. Мои 
рассказы о том времени  зву-
чали для них неправдоподоб-
но. Они считали, что это 
какая-то невероятная исто-
рия или страшная сказка. На-
пример, они не могли вообра-
зить, что фактически детям 
совершенно свободно прода-
вали в ларьках сигареты и ал-
коголь, что какие-то пробле-
мы межличностного свойства 
можно было решать ради-
кально и не нести за это абсо-
лютно никакой ответственно-
сти: ни социальной, ни уго-
ловной. Те времена — это 
мощный выплеск хаотиче-
ской энергии, которая много 
что разрушила, но и дала мощ-
ный творческий импульс. 
Как вы думаете, с чем связано 
такое внимание зрителей к се-
риалам, посвященным 90-м?
Это коллективная травма. 
Зритель рационализирует тот 
опыт, который он долго вытес-
нял из своего сознания. И этот 
процесс продолжается до сих 
пор. Люди не любят вспоми-
нать об унижениях, не любят 
вспоминать, как они с клетча-
тыми сумками, будучи науч-
ными работниками, учителя-
ми, врачами, торговали на 
рынках. Это неприятно. 
Но если это неприятно, 
то не было бы столько просмо-
тров... 
То, что мы ненавидим и прези-
раем сильнее всего, нас и при-
тягивает, к сожалению. И 90-е 
годы будут иметь над нами 
власть, пока не будут осмысле-
ны, без иллюзий и оправданий. 
Когда же это произойдет?
Не могу сказать. Я росла в 90-е 
и, казалось, не чувствовала 
всех тягот. Но когда ребенок 
растет с травмированными 
взрослыми, у которых бук-

вально земля уходит из-под 
ног, это не может на нем не от-
разиться. Понятно, что сте-
пень погружения у всех была 
разной, но говорить, что это 
все прошло мимо, тоже непра-
вильно. 
Можно представить, что в 90-е 
годы такой «аутсорс» мог ре-
ально происходить?
Конечно, абсолютно убежде-
на, что такая идея кому-то 
в голову приходила. Понятно, 
что вся пенитенциарная си-
стема очень закрытая, и вряд 
ли даже в 90-е годы эти собы-
тия получили бы огласку. 
Но если бы такое действитель-
но происходило, я бы не уди-
вилась.
Почему у героев так сильно 
сбиты моральные прицелы? 
Как говорится, «не мы такие, 
время такое» — это может по-
служить оправданием? 
Так устроены люди. И наша 
современность очень ярко 

подсвечивает, что нельзя 
жить в обществе и быть от не-
го свободным. И социум на 
разных этапах времени делает 
востребованными разные ка-
чества. И они очень по-
разному преломляются в со-
знании людей. Мои герои 
приспосабливаются к тому 
времени и к той работе. Но 
в принципе сложно ждать от 
них высоких моральных ка-
честв и при этом стараться не 
озлобляться и стремиться 
к чему-то высокому. И это сле-
дующая тема: о той роли, ко-
торое государство играет 
в жизни людей. И когда оно 
(государство) несколько ме-
няет свои приоритеты — тут 
не на кого пенять. 
Одна из героинь, осуществля-
ющая возмездие за смерть 
своей дочери, достаточно кро-
вожадно расправляется с ма-
ньяком. Не становится ли 
в этом случае сам человек та-
ким же убийцей?
Мне кажется, что это поиск 
опоры внутри себя. Несмотря 
на весь ужас, что с ней случил-
ся, — потерю единственного 
ребенка, она себя не утратила. 
И это ее не сломило. Месть — 
это очень сложное, как мне ка-
жется, чувство, и тут не подхо-
дят удобные представления, 
которые часто озвучиваются 
в обществе: «вы не вернете 
убитого, если убьете убийцу». 
С одной стороны — да, никого 
не вернуть, но можно обрести 
чувство собственного досто-
инства. 
Чем руководствуется главный 
герой? Им, как мне кажется, 
движет не только желание за-
работать?

Он очень талантливый чело-
век, которому не повезло ро-
диться в это время и жить 
в этих обстоятельствах. Воз-
можно, в других реалиях он 
мог бы принести людям 
огромную пользу. Но оказа-
лись востребованы его «изна-
ночные» качества. Да, воз-
можно, это его вина, но весь 
этот сериал — некое размыш-
ление о том, что такое кол-
лективная ответственность, 
о которой нам так много го-
ворят. И за что мы должны от-
вечать, а за что не можем... 
И совершенно точно, что 
деньги для героя всего лишь 
инструмент. 
В сериале звучат произведения 
Генделя и Вивальди. И возни-
кает когнитивный диссонанс 
между тем, что происходит 
на экране, и музыкальным со-
провождением...
На экране постоянно проис-
ходит изменение масштаба. 
Этому помогает не только му-
зыка, но и натурные съемки. 
Невероятная красота Камчат-
ки, с одной стороны, меняет 
зрительскую оптику, с другой 
стороны, это некое древнегре-
ческое восприятие происхо-
дящего: посмотрите на эту 
красоту, а потом на то, во что 
вы превратили этот мир.
Есть такое выражение: если 
долго всматриваться в бездну, 
то бездна начнет всматривать-

ся в тебя. Какое 
впечатление, как 
вам кажется, сери-
ал производит 
на зрителей? 
Когда писала эту 
историю, я испы-
тывала наивную 
надежду, что люди 
задумаются и вос-
примут ее как при-
мерную матрицу 
и, возможно, пере-
несут ее на свою 

жизнь: на то, какие решения 
они принимают, на то, как 
они живут. То, что я вижу в со-
циальных сетях, меня рас-
страивает, потому что у лю-
дей образ Кости Волкова вы-
зывает восторг. Все, конечно, 
понимают, что кое-где он пе-
регибает палку, но он нравит-
ся людям. Но им кажется, что 
подобный способ взаимодей-
ствия и решения проблемы 
очень крутой. Значит, народу 
по-прежнему нужна твердая 
рука... 
Как вы считаете, смертную 
казнь нужно вернуть?
С одной стороны, я  понимаю, 
что в этой жизни есть вещи, за 
которые люди достойны смер-
ти. С другой стороны, даже по-
сле написания этой истории 
я так и не смогла определить, 
кто бы имел моральное право 
выносить такое решение.
Но до 1997 года эту функцию 
выполняло государство...
Нельзя сказать, что эта прак-
тика сильно помогала обще-
ству. Возможно, пока ты жив, 
у тебя есть возможность ос-
мыслить и измениться. Когда 
тебя расстреляли — такой 
возможности нет. 
Способно ли исполнение выс-
шей меры наказания принести 
родственникам утешение? 
Конечно. Природа человека 
на протяжении всего времени 
его существования не изме-
нилась. Государство в какие-
то моменты истории переста-
ет гарантировать человеку 
справедливость, и тогда она 
гарантируется такими людь-
ми, как Костя Волков. 
КСЕНИЯ ЕФИМКОВА
edit@vm.ru

Кадр из сериала «Аутсорс» режиссера Душана Глигорова: Данил Стеклов в роли Романа, 
Эльдар Калимулин в роли Саши и Иван Янковский в роли Кости (слева направо)

ДИМИТР ТОДОРОВ
ПРОДЮСЕР

Этот фильм говорит со зрите-
лями простым языком. Сейчас 
много качественного развле-
кательного контента на любые 
темы, но зрителю не нужен па-
фос, ему очень важно знать, 
что происходит по периметру 
обычных людей. Мы получили 
тысячи откликов от жителей 
городов и сел на границе ДНР 
и ЛНР, которые видели свои-
ми глазами то, что происходи-
ло в 2014 году. Ополченцы 
ждали боевых командиров, 
ведь им приходилось проти-
востоять регулярной армии.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вся история — 
это размышление, 
что такое 
коллективная 
ответственность
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Мартовские иды, 
мартовские елки

В нук соседей Павел (только так, никаких «Па-
шек») рыдает редко, но уж если залился слеза-
ми — значит, точно случилась катастрофа. Но 
на этот раз его басовитый плач наполнен та-
ким отчаянием, что сердце у меня падает: нет, 

это точно не расшибленная коленка и не некупленная 
шоколадка, тут нечто другое. Оказывается, и правда так. 
— Йо, йо, йо… — задыхается он, пытаясь объяснить мне 
причину горя, — йо-лку убрали. 
На тревожном «йо» голос его раз за разом срывается, по-
лучается ужасно смешно, но я понимаю, что даже если 
улыбнешься — потеряешь друга. 
— Павел, но вообще-то весна уже, — 
успокаиваю я его, перемигиваясь с его 
бабушкой, Татьяной Павловной. 
— У кого мартовские иды, а у нас — 
мартовские ели, — бросает она. 
И тут я понимаю, о чем плачет Павел. 
Да, в этом году новогодние ели начали 
исчезать с улиц Москвы только в мар-
те. И да, точно: елка дивной красоты, 
что стояла в торговом центре, еще два дня назад была на 
месте! Надпись «С Новым годом!» над магазином напро-
тив еще висит. А елка — все, исчезла.
— Слушай, друг, но ведь март уже. Подснежники на даче 
расцвели. Ну какой уже Новый год. 
— Но ведь его все любят! — выкрикивает он упрямо и да-
же притопывает ножкой. — Зачем его убрали?
А я думаю о другом. Ведь это точно решение, а не забыв-
чивость — оставить праздничное оформление города на 
более долгий срок, перекрыв им и китайский Новый год. 
И как хорошо, что решили так: бесснежной, а потому еще 
более темной зимой было бы тоскливо без этого напоми-
нания о том, что мир перевернул еще одну страницу своей 
непростой истории. Спасибо за это! 
— Ба, а что такое мартовские иды? — вопрошает Павел. 
— Это день в середине месяца, 15 марта, — объясняет 
«ба». Она историк. — В этот день убили Юлия Цезаря. 
— Зачем убили?! — заходится плачем Павел. 
Просто настроение плаксивое, думаю. Бывает. Но теперь 
весна пришла окончательно. И это не хуже Нового года. 

Хорошая карикатура способна 
заменить целую статью 

Уроки жизни Валентина Распутина

Вчера, в день 112-летия 
со дня рождения детского 
писателя Сергея Михалкова, 
состоялось открытие выстав-
ки «Уроки истории». На ней 
представили 36 политиче-
ских плакатов, созданных 
в годы Великой Отечествен-
ной войны. 

Выставка открылась 
торжественно: под 
звуки оркестра мо-
сковского кадетского 
музыкального корпу-
са школы № 1770. 
— Мы решили поуча-
ствовать в мероприя-
тии в первую очередь 
ради ребят, — объяс-
няет Алексей Беляев, 
дирижер. — Крайне 
важно для них помнить 
и чтить историю своей страны 
и людей, которые оказали та-
кое огромное влияние. 
Карикатуры и плакаты, соз-
данные в творческом союзе 
художников Бориса Ефимова, 
Владимира Добровольского, 
Марка Абрамова с поэтом 
Сергеем Михалковым, рас-
крывали острые для XX века 
темы: победа советского наро-
да во Второй мировой войне, 
холодная война, гонка воору-

жений, борьба капиталисти-
ческой и коммунистической 
идеологий. Сюжеты плакатов 
актуальны и сегодня — как на-
поминание о достижениях 
и уроках прошлого, так и пре-
достережение от наивности.
— Процитирую Сергея Влади-
мировича: «Хорошая карика-

тура на международ-
ную тему может иной 
раз заменить целую 
статью», — выступи-
ла автор идеи выстав-
ки Юлия Субботина-
Михалкова, супруга 
Сергея Михалкова 
и куратор литератур-
ного проекта «Сегод-
ня — дети, завтра — 
народ» Российского 
фонда культуры. — 

Когда мы просмотрели эти 
плакаты, то пришли к выводу: 
ничего нового в сегодняшнем 
дне нет, и нужно лишь вос-
принимать уроки истории 
и делать из них правильные 
выводы. 
На связь искусства прошлого 
и настоящего обратил вни-
мание и писатель Юрий По-
ляков. 
— Эта энергия — творческая, 
духовная, которая сформиро-
валась во время Великой Оте-

чественной войны, — сказал 
он. — Сейчас помогает на-
шим героям сражаться за рус-
ский мир, во многом сегод-
няшнее творчество участни-
ков специальной военной 
операции опирается на этот 
опыт.
Выставка «Уроки истории» 
была подготовлена организа-
цией «Российский фонд куль-
туры».
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

14 марта исполняется десять 
лет со дня смерти одного 
из самых значительных пред-
ставителей «деревенской 
прозы», автора 
«Прощания с Ма-
терой» и «Уроков 
французского» 
Валентина Распу-
тина (на фото). 

Дважды лауреат 
Госпремии СССР 
и единожды Рос-
сии, соискатель на Нобелевку, 
он не боялся отстаивать свои 
взгляды, а потому угодил 
в символы «контрперестрой-
ки». Памятна цитата Столыпи-
на, произнесенная Валенти-
ном Григорьевичем на одном 
из либеральных съездов: «Вам 
нужны великие потрясения, 

нам нужна великая страна». 
Распутин верил в Русь и сей-
час, даже после ухода, продол-
жает влиять на современный 
литпроцесс — это, с одной сто-
роны, всякие демонологиче-
ские метамодернистские 

игры, а с другой — 
Владимир Крупин, 
Илья Кочергин, 
Александр Дон-
ских, Андрей Анти-
пин, Роман Сен-
чин. Разумеется, 
маркировка Распу-
тина «деревенщи-
ком» — упроще-

ние. Литературоведы согла-
шаются с тем, что его проза 
вписывается в две тради-
ции — русскую классическую 
со всей ее самобытностью, се-
мейными и общинными цен-
ностями, наследующую «Де-
ревне» Бунина, текстам Тол-
стого и Чехова, и традицию 

«освоения катаклизма смены 
человеческих формаций», 
присущую американским ав-
торам, пережившую Великую 
депрессию, таким как Стейн-
бек, Фолкнер. Биограф и уче-
ник Валентина Распутина Ан-
дрей Румянцев подчеркивает:
— То, что Распутин вырос на 
земле, позволило ему лучше 
знать общинную, исконно 
русскую жизнь, но, пользуясь 
этим иногда и как материа-
лом, он поднимал экзистен-
циальные вопросы, важные 
не только для россиян — для 
всего мира.
Иркутчане вспоминают Рас-
путина и как преподавателя. 
Его уроков ждали, к нему при-
слушивались с благоговени-
ем. Сейчас, отмечая десятиле-
тие без писателя, в Иркутске 
проведут панихиду. «Все, что 
живет на свете, имеет один 
смысл — смысл службы. И вся-

кая служба имеет конец» — 
эти строки из «Прощания 
с Матерой» станут лейтмоти-
вом памятного мероприятия. 
Потому что служба Распутина 
не имеет конца.
ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
edit@vm.ru

13 марта. Слева направо: внуки Сергея Михалкова, киноактеры 
Артем и Анна Михалковы, и супруга поэта Юлия Субботина-
Михалкова на открытии выставки. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА 

ЮЛИЯ КОНОВАЛОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ДЕПАРТАМЕНТА РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ ПО ВЫСТАВОЧНЫМ 
ВОЕННОИСТОРИЧЕСКИМ ПРОЕКТАМ 
РОССИЙСКОГО ВОЕННО
ИСТОРИЧЕСКОГО ОБЩЕСТВА

Сергей Михалков был граж-
данином своей страны, он 
очень активно высказывался 
в творчестве. История идет 
по спирали, и сейчас его про-
изведения снова актуальны. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Досье
Валентин Григорьевич 
Распутин (1937–2015) — 
писатель, автор пове-
стей «Деньги для Ма-
рии», «Последний срок», 
«Живи и помни». Родил-
ся в селе Усть-Уда. Окон-
чил историко-филоло-
гический факультет Ир-
кутского госуниверсите-
та. Первая книга «Край 
возле самого неба» вы-
шла в 1966 году

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Форточка

Сегодня точку в номере ставит участник специальной военной операции Никита с позывным «Москва». Боец после короткого отпуска в столице 
вновь отправился на Сватовское направление в ЛНР, на службу в родное подразделение. А читателям «Вечерней Москвы» Никита пожелал всегда 
сохранять оптимизм, веру в себя и, самое главное, верить в общую победу, которая обязательно произойдет благодаря усилиям бойцов. Также пере-
дал огромную благодарность и представителям крепкого тыла, мирным людям, которые принимают самое активное участие в гуманитарных акци-
ях и сборах.
— Вместе мы — сила! И журналисты играют немалую роль в освещении хода специальной военной операции, — участник СВО поблагодарил «Ве-
чернюю Москву» за неравнодушие к бойцам и гуманитарную помощь, которую газета оказывает отдельным подразделениям. 
— Желаю всей редакции, ее сотрудникам и руководству крепкого здоровья и бодрости духа! — заключил он. 
ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Товарищ — 
газета

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

В Госдуме предложили ввести добровольные ограни-
чения на совершение онлайн-покупок. Минэкономраз-
вития добавило, что такое регулирование будет направ-
лено на широкий круг цифровых платформ, в частности 
речь идет о маркетплейсах.

Вопрос дня
Россиянам могут 
дать самозапрет
на онлайн-покупки.
И как вам?

АНДРЕЙ ТРЕТЬЯКОВ
МАРКЕТОЛОГ

Магазины, конечно, не под-
держат такую идею, ведь они 
заинтересованы в большом 
объеме заказов. Потенциаль-
ные импульсивные клиенты, 
которые поставят самоогра-
ничения на покупки, создадут 
большой объем «невыку-
пов» — когда есть заказ, но 
нет его дальнейшего получе-
ния или оформляется возврат. 
Такие заказы разрушат эконо-
мику маркетплейсов. Это про-
сто невыгодно.

МИЛАДА ЛЯПИНА
ПСИХОЛОГ

Это самоограничение может 
положительно сказаться на 
людях. Оно поможет им стать 
более дисциплинированны-
ми, собранными и контроли-
рующими свои действия, ре-
акции и жизнь. Соответствен-
но, они перестанут получать 
травмирующий опыт от дол-
гов и бесполезных вещей, ку-
пленных импульсивно. В сво-
ей работе я сталкивалась 
с людьми, которые не хотят 
жить в реальности, осозна-
вать, кто они, принимать се-
бя. И они начинают не кон-
тролировать свое потребле-
ние. Это очень похоже на пе-

Подготовила ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

реедание, когда люди не 
ограничивают себя. Точно 
так же они совершают и мно-
гочисленные покупки. И мар-
кетплейсы хорошо закрывают 
эту потребность. Если смо-
треть глубже, под хаотичным 
потребительством у людей 
скрываются мысли и чувства 
недостойности и несоответ-
ствия заявленным меркам 
в обществе. Возможно, чело-
век разочаровался в своем пу-
ти и судьбе. И ему стоит заду-
маться, что он пытается вос-
полнить, совершая покупки.

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Функция самозапрета на по-
купки в маркетплейсах позво-
лит людям более осознанно 
подходить к своим тратам. 
Это поспособствует более здо-
ровой финансовой ситуации 
в долгосрочной перспективе. 
Однако если таких заявок на 
самозапрет будет много, это 
снизит количество продаж, 
доходы маркетплейсов упа-
дут. Снижение покупатель-
ского спроса также повысит 
конкуренцию между ними. 
Онлайн-магазинам придется 
понижать цены на товары.

Дата

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Товары и услуги

Коллекционирование

Недвижимость

Разное

Юридические услуги

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю елочные игрушки, пластин-
ки, бижутерию. Т. (915) 401-64-88
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Утеряны дипломы Косино-
вой Марии Константиновны. КФУ, 
степень бакалавра: «Зарубежное 
регионоведение», доп. образова-
ние «Учитель английского языка». 
Нашедшему просьба позвонить. 
Т. (986) 724-69-86

● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42

● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

в соцсетях


